
8M:  UdeC recibe Sello  
de Igualdad de Género  
del PNUD en nivel oro

Simce: resultados 
de cuarto básico 
son los mejores  
de los últimos 22 
años en la Región

EL MINEDUC DIO A CONOCER CONCLUSIONES DEL PROCESO 2024

Se publicaron los resultados de las 
pruebas de lectura y matemáticas 
del Sistema de Medición de la 
Calidad de la Educación (Simce) 

correspondiente al 2024. 
En esta ocasión se presentaron los 
resultados a nivel nacional y regio-
nal de los niveles cuarto y sexto 

básico, además del segundo año de 
educación media. 

Alzas corresponden a 5 y 6 puntos en Matemática y Lectura.
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JAVIER SEPÚLVEDA  
Seremi de Economía del Biobío

El reciente acuerdo alcanzado en 
la Organización Regional de Orde-
nación Pesquera del Pacífico Sur 
(OROP-PS) representa una noticia 
histórica para Chile y, en particular, 
para la Región del Biobío. La asigna-
ción de una cuota de 1.024.000 tone-
ladas de jurel para 2025 no solo con-
solida el liderazgo de nuestro país en 
la pesca industrial, sino que abre nue-
vas oportunidades para el desarrollo 
económico y social de nuestra re-
gión, que es el corazón de la actividad 
pesquera en Chile. 

Biobío ha sido, históricamente, una 
de las regiones más importantes en la 

mía nacional y la necesidad de seguir 
promoviendo su desarrollo con crite-
rios de sustentabilidad. 

Además, el impacto positivo se ex-
tiende a otras áreas económicas rela-
cionadas, como el transporte, la logís-
tica y el comercio local. Un sector pes-
quero fortalecido significa también 
más inversión en tecnología y sosteni-
bilidad, lo que nos permite seguir 
avanzando hacia una industria más 
eficiente y responsable con el me-
dioambiente. 

Es de esperar que este crecimiento 
económico se traduzca en mejo-

ras concretas para las y los tra-
bajadores y las comunidades cos-

teras de Biobío. Nuestro compromiso 
es fomentar el desarrollo de la pesca en 
armonía con la conservación de los re-
cursos marinos y con equidad para 
quienes dependen de esta actividad. 

El aumento de la cuota del jurel es 
una excelente noticia para Chile, 
pero, sobre todo, es un gran impulso 
para Biobío. Seguiremos apoyando 
con fuerza el crecimiento de nuestra 
industria pesquera, promoviendo 
siempre el equilibrio entre desarrollo, 
sustentabilidad y bienestar para 
nuestra gente.

criterios científicos, demuestra que el 
manejo responsable de los recursos 
marinos permite su recuperación y 
aprovechamiento sostenible. Es una 
clara señal de que la política pesquera 
basada en la evidencia da frutos y que 
Chile sigue siendo un actor clave en la 
gobernanza de los océanos. 

En Biobío, este logro se traduce en 
mayor estabilidad para el sector pes-
quero, tanto para la pesca industrial 
como para la artesanal. Las plantas de 
procesamiento podrán aumentar su 
producción, asegurando más pues-
tos de trabajo y fortaleciendo la 
cadena de valor que va desde 
la captura hasta la exportación 
de jurel a mercados internacionales. 

A nivel nacional, la importancia de 
este sector se refleja en las cifras de ex-
portación. En 2024, Chile exportó ju-
rel por un valor total de 366 millones 
de dólares, lo que representa un incre-
mento del 13% en comparación con el 
año anterior. Además, las exportacio-
nes de este recurso han mostrado un 
crecimiento sostenido durante la úl-
tima década, con un aumento pro-
medio anual del 15%. Este crecimien-
to constante demuestra la relevancia 
de la industria pesquera en la econo-

industria pesquera nacional. Con 
puertos clave como Talcahuano, Coro-
nel y Lota, nuestra región alberga gran 
parte de la flota y de las plantas de pro-
cesamiento que transforman el jurel en 
productos de exportación y de consu-
mo interno. El incremento de la cuo-
ta pesquera tendrá un impacto direc-
to en la generación de empleo, asegu-
rando más oportunidades laborales 
para miles de trabajadores y trabaja-
doras que dependen de este sector. 

El aumento de la cuota no solo es re-
levante desde la perspectiva económi-
ca, sino también en términos de susten-
tabilidad. Este acuerdo, respaldado por 

Aumento de la cuota 
del jurel:  
buena noticia

GLADYS VIDAL  
Directora Centro ANID CRHIAM

En los últimos años, hemos sido 
bombardeados con términos como 
igualdad, paridad y equidad de géne-
ro. A primera vista, pueden parecer si-
milares, ya que abordan un tema sen-
sible: el trato igualitario entre géneros. 

Sin embargo, al profundizar en el 
significado de estos términos, descu-
brimos que cada uno tiene matices 
importantes. La igualdad se refiere al 
derecho fundamental de todos los se-
res humanos a ser reconocidos de la 
misma manera ante la ley, sin distin-
ción de sexo, orientación sexual, 
nacionalidad, raza, creencias, 
clase social u otros factores. 

Por otro lado, la paridad apun-
ta a la falta de representación femeni-
na en diversos ámbitos, como la polí-
tica, los altos cargos gubernamenta-
les, la industria, la academia, la 
dirección artística e incluso el arbitra-
je en el fútbol. Finalmente, el concep-
to más complejo y clave para construir 
un plan de igualdad en un país o una 
empresa es la equidad. En términos 
generales, implica que cada persona 
reciba lo que le corresponde según 
sus circunstancias y necesidades. 

de soluciones innovadoras para los 
desafíos complejos y estratégicos del 
país y del mundo. 

Si bien aún queda camino por reco-
rrer para consolidar estos liderazgos, 
y la sociedad debe seguir avanzando 
en la plena aceptación de la capacidad 
femenina en estos ámbitos, los progre-
sos son innegables. Cada paso dado 
fortalece un ecosistema más inclusivo, 
donde el talento y el mérito, indepen-
dientemente del género, sean los ver-
daderos impulsores del cambio.

A pesar de todas las dificultades, 
de una cultura globalmente goberna-
da por los hombres, Chile ha ido tra-
zando una ruta, que muestra avan-
ces. El año 2006 se eligió la primera 
presidenta del país, Michelle Bache-
let (2006-2010; 2014-2018), quién 
nombró gabinetes (cuasi) paritarios 
y promovió políticas promujer. Por 
otra parte, irrumpió el movimiento 
social feminista en la esfera pública. 
Esto se ha visto reflejado en la cons-
trucción incipiente de una institucio-

nalidad nacional, como por ejem-
plo La Ley N°20.348, publicada 
el 19 de junio de 2009 que “Res-

guarda el derecho a la igualdad 
en las remuneraciones”. 

Entre todas las institucionalidades 
que están fortaleciendo esta columna 
vertebral para generar una sociedad 
chilena más igualitaria, la Agencia Na-
cional de Investigación y Desarrollo de 
Chile (ANID) tiene una Política Insti-
tucional de Equidad de Género en 
Ciencia, Tecnología, Educación e Inno-
vación. Esta política busca promover 
la igualdad de condiciones en la forma-
ción superior de hombres y mujeres. 

Asimismo, los Centros de Investiga-
ción dependientes de ANID han imple-
mentado lineamientos específicos 
para fomentar el acceso de mujeres a 
roles de liderazgo en la formación de 
capital humano avanzado, la investi-
gación y el desarrollo del conocimien-
to. El impacto de estos cambios va 
más allá del género, ya que promueven 
espacios donde la construcción del 
conocimiento integra visiones diver-
sas, lo que, a largo plazo, contribuirá a 
sociedades más justas y al desarrollo 

Más allá de la paridad 
de género
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La tarde del pasado jueves, un fuer-
te temblor se dejó sentir en la zona 
norte de Chile afectando a tres regio-
nes: Tarapacá, Antofagasta y Atacama. 

De acuerdo a información del Cen-
tro Sismológico Nacional (CSN), el 
movimiento telúrico se sintió a las 
13:21 horas y tuvo una magnitud 6,0, 
con epicentro a 54,17 kilómetros al sur 
de Sierra Gorda, en la Región de An-
tofagasta. Hecho que generó la rápida 
reacción por parte de los usuarios en 
la plataforma de X. 

 
 

Alvaro Hormazabal 
@Achormazabal 
Importante sismo en el norte del 
país. Por historia generalmente los 
sismos más importantes han sido en 
fin de semana o en la tarde- noche. 
Será bueno ver cómo fue el compor-
tamiento del los colegios, oficinas, 
centros comerciales y sus procesos 
de evacuación. 
 
Luis Donoso @Geo_Risk 
Reciente #sismo #temblor mediana 
intensidad norte de Chile #Antofagas-
ta #Calama #Tocopilla #Iquique 
Solucion USGS M6.1, 94km profundi-
dad focal, sismo intraplaca. 
Ello explica la percepción de mayor 
intensidad 
 
César Álvarez @Historialvarezm 
Si un temblor de magnitud 6.0 
como el que acaba de suceder en el 
norte, hubiese ocurrido acá en San-
tiago ya estaríamos en cadena na-
cional por todos los canales de TV. 
Pero como fue en el norte, con suer-
te una mención. 
 
David Aguirre @AguirreYao 
Sismo detectado al este de sierra gor-
da a 130 kms de profundidad 6.1 gra-
dos se sintio  en gran parte del norte 
grande región de antofagasta,triangu-
lación sismica detectada segunda 
triangulación,mantener la atención 
atentos,sismo moderadó confirmadó. 
 
Paula Lopez @plalvial 
Sismo 6, en norte de chile 
 
Fredda Espinoza Morales 
@fredda_espinoza 
6.1 fue el sismo en el norte del 
país...Antofagasta sería el epicentro 
 
Alvaro @Alvaro 
Temblor en el norte chileno, se sintió 
moderado en San Pedro de Atacama 
#sismo.
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EDITORIAL

E
n Biobío existe un balance positivo y proyeccio-
nes optimistas para el turismo regional en 2025, 
esto en base a las cifras entregadas tanto por 

parte del Ministerio de Economía, como por gremios 
del rubro. 

En específico, la información del Gobierno mostró que 
la tasa de ocupabilidad de algunos destinos regionales 
exhibieron alzas sobre el promedio nacional, mientras 
que Protur proyectó mantener incrementos de la acti-
vidad, con entre un 8% y 10% en las llegadas y pernoc-
taciones donde también prevén un buen desempeño 
para Semana Santa y la temporada de invierno. 

Gracias a múltiples factores, como por ejemplo el cli-
ma de la zona, las tasas de ocupación superaron las pro-
yecciones y si bien algunos gremios del rubro turístico 
habrían mostrado preocupación, la Región vio un pro-
ceso de reactivación turística.  

Así, Javier Sepúlveda, seremi de Economía, Fomen-
to y Turismo de Biobío explicó, en relación con el de-
sempeño del sector turismo en la Región de este vera-
no, que cuentan con dos reportes oficiales de Sernatur 
sobre la tasa de ocupabilidad en establecimientos de 
alojamiento turístico de enero y febrero para los desti-
nos turísticos registrados por Sernatur en Biobío que 
corresponden a las zonas de Concepción y alrededo-
res; Lago Lanalhue; Lago de Saltos del Laja y Tomé. 

Turismo: la recuperación de un 
rubro clave para Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Liderazgo femenino  
  
Señora Directora: 

Este 08 de marzo es un momento 
especial para reflexionar sobre el rol 
de la mujer en el mundo laboral y los 
avances que hemos logrado en tér-
minos de equidad. Como profesio-
nal con más de 23 años de trayecto-
ria, he sido testigo de cómo la pre-
sencia femenina en la industria ha 
crecido y se ha fortalecido. 

Cuando inicie  mi carrera, era difí-
cil encontrar mujeres en puestos de 
liderazgo a quienes aspirar. Hoy, creo 
que la paridad es más evidente en los 
niveles operacionales, pero a medida 
que se asciende a cargos de mayor 
responsabilidad, como gerencias y li-
derazgo, la presencia femenina tien-
de a diluirse. Actualmente, lidero un 
área dentro de una empresa multi-
nacional, y valoro profundamente la 
importancia de que ambos sexos 
tengan las mismas oportunidades. 
En Valmet, el desempeño y los resul-
tados son los que abren oportunida-
des, y esto es clave para seguir cons-
truyendo un entorno de trabajo ver-
daderamente equitativo. 

A medida que nos desarrollamos 
profesionalmente, las mujeres nos 
enfrentamos a retos cada vez más 
significativos, siendo uno de los más 

grandes la compatibilización entre 
la vida familiar y profesional. Parti-
cularmente, me apasiona mi carrera 
, pero amo profundamente mi rol 
como madre y esposa. Encontrar el 
equilibrio requiere organización, en-
foque y, sobre todo, confianza en que 
es posible crecer profesionalmente 
sin dejar de lado nuestra esencia. 

Nuestra empatía y sensibilidad 
son cualidades que enriquecen el es-
tilo de liderazgo que las empresas 
buscan promover, con un enfoque de 
confianza, constancia y determina-
ción. Si bien aún queda mucho por 
hacer, soy optimista al ver los avan-
ces que se han logrado en inclusión.  

 
Priscila Espinoza, Valmet 
 
Foco de las políticas públicas 
 
Señora Directora 

Un interesante debate se abrió en 
los últimos días, respecto de la obli-
gación de imprimir boletas en el co-
mercio. Una medida que busca, se-
gún las autoridades, poder fiscalizar 
más y mejor a aquellos que aún no se 
han formalizado, pero que deja en-
trever un tema que poco a poco se va 
metiendo en los reguladores y la opi-
nión pública: el fin del efectivo. 

Según un estudio de la consultora 

McKinsey & Company, Chile es el 
país que tiene el menor porcentaje 
de personas que tienen al efectivo 
como método de pago favorito, solo 
un 13% y quien le sigue, Argentina, 
escala rápidamente al 25%. Una 
muestra de cómo el uso -o no uso- 
del efectivo tiene relevancia cuando 
adoptamos políticas públicas. 

El poder de permanencia del efec-
tivo puede atribuirse a dos factores: 
uno, los miles de comercios que solo 
aceptan ese medio de pago, y el otro 
es que mucha gente tiene empleos in-
formales y generalmente reciben su 
salario en efectivo. Por eso, aumentar 
el número de comercios que aceptan 
tarjetas o billeteras digitales contri-
buirá en gran medida a popularizar el 
uso de medios de pago distintos del 
efectivo. Al final son ellos, los peque-
ños y medianos comerciantes y em-
prendedores del país, quienes deben 
estar en el centro del foco de las políti-
cas públicas. La conversación ya se 
abrió -y con esto- una tremenda 
oportunidad para poder dar un paso 
adelante en la formalización y digita-
lización de miles de personas que tra-
bajan en pos de una economía más 
inclusiva y sobre todo, digital. 
 
Matías Spagui 
Mercado Pago Chile 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

En base a los datos, la Región normalizó su situación 
en comparación a lo visto por la pandemia y, después, 
con los efectos de los megaincendios forestales de 2023 
y las inundaciones del invierno 2023 y 2024. 

Sin duda se evidencia que la prevención, coordina-
ción y posterior proceso de recuperación tras los desas-
tres que han ocurrido en el Biobío han permitido que 
el rubro turístico pueda mantenerse en la zona y fijar 
proyecciones de incremento en la actividad.  

En este sentido, Pilar Varela, presidenta de Protur, 
asociación gremial de Turismo y Cultura de Biobío 
Ñuble, recordó que el turismo es una actividad econó-
mica muy sensible a los fenómenos climáticos, “así 
como nos pasó con temporadas estivales anteriores por 
los incendios forestales y también, en la temporada de 
invierno, con sistemas frontales importantes, en que (el 
clima) se trata de un factor que puede afectar tanto po-
sitiva como negativamente”.

La prevención, coordinación y posterior 

proceso de recuperación tras los 

desastres que han ocurrido en el Biobío 

han permitido que el rubro turístico 

pueda mantenerse en la zona y  fijar 

proyecciones de incremento. 

¡
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“Se está en proceso de revisión de los 
perfiles necesarios para las diferentes 
autoridades del nuevo Ministerio, 
entre ellos de el o la nueva seremi”. 
Eduardo Pacheco, delegado 
presidencial.

“La bajada que esto tenga a nivel 
regional le permita a la Delegación 
Presidencial descomprimirse, y además, 
poder entregar a manos especializadas 
la seguridad de la región”. 
Félix González, diputado.

“El problema no es la falta de 
organismos, sino la urgente 
necesidad de fortalecer y hacer 
más eficientes los que ya 
existen”. 
Roberto Arroyo, diputado.

TRAS CONFIRMACIÓN DEL PODER EJECUTIVO

Anunciado por el Presidente, Ga-
briel Boric, y recientemente promul-
gada su creación en enero de este año, 
el nuevo Ministerio de Seguridad en-
trará en funciones el 1 de abril. Los 
cambios que traerá consigo concre-
tan la efectiva división de tareas del 
Ministerio del Interior y Seguridad 
Pública, de acuerdo al Ejecutivo.   

En aquella materia, las dudas sobre 
su implementación y su bajada a re-
giones aún está por verse. Dentro de 
lo que se conocía con certeza, las 16 
secretarías regionales y las 40 direc-
ciones provinciales que planean for-
marse, estarán bajo el mando de la 
nueva Subsecretaria de Seguridad 
Pública. 

En tanto, regionalmente, el órgano 
encargado de gestionar el correcto 
establecimiento del seremi, es la De-
legación Presidencial Regional (DPR). 

Vale recordar que durante sus últi-
mas horas en el Ministerio del Interior, 
la entonces ministra, Carolina Tohá, 
afirmó que “las oficinas ya están 
arrendadas, se ha ido avanzando mu-
cho, se ha recorrido las regiones vien-
do cómo va a ser el ordenamiento en 
cada una de ellas”. 

Lo anterior es ratificado por el de-
legado presidencial, Eduardo Pache-
co, quien consultado sobre quiénes 
serán las autoridades a cargo dijo que 
“se está en proceso de revisión de los 
perfiles necesarios para las diferentes 
autoridades del nuevo Ministerio, en-
tre ellos de el o la nueva seremi”.  

Desde el punto de vista operacional 
comentó que “el nuevo ministerio es-
tablece un Sistema de Seguridad Pú-
blica, en el que interactúan distintas 
instituciones encargadas de la segu-
ridad, como las policías, Gendarme-
ría, la ANI, la Fiscalía, ministerios sec-
toriales. También el Sistema incor-
pora y habilita una serie de 
herramientas de gobernanza y coor-
dinación, tales como los Consejos de 
Seguridad Pública y de Prevención 
del Delito, comités interministeria-
les, comités ejecutivos, para una rápi-
da y adecuada respuesta a los distin-
tos desafíos de seguridad que enfren-
ta el país”. 

  
Parlamentarios locales 

Al respecto de la irrupción del nue-
vo organismo, desde el oficialismo, la 
diputada por el Distrito 20, María 
Candelaria Acevedo (PC) espera que 
sea lo más rápido posible, “entendien-
do todas las situaciones que están 
ocurriendo en el país, debe hacerse 
una transferencia de recursos para 
enfrentar el tema del crimen organi-
zado. Creo que eso es lo fundamental  
para este Ministerio de Seguridad”. 

Gobierno revisa perfiles 
para liderar cargos: el 1 
abril comienza a 
operar el Ministerio 
de Seguridad

“Ahora, sobre la implementación 
en la región, ahí no sé si irá alguna sub-
secretaría o seremia, y no solamente 
en la Región del Biobío, me imagino 
que también en las diversas regio-
nes”, comentó. 

Según la parlamentaria existen 
“otros temas que deberían estar den-
tro de eso”, pues “hay varios proyec-
tos en el Congreso que tienen que ver 
con el tema de seguridad, con el tema 
de cómo implementamos el tema de 
las investigaciones que hay que reali-
zar, el tema de crear un ente que sea 
coordinador de todas las fuerzas po-
liciales, ya sea de Carabineros, la PDI, 
el mismo Ministerio o la ANI”. 

“Yo creo que en base a eso debería 
conformarse un coordinador, en el 
cual pueda funcionar mucho mejor”, 
añadió. 

En referencia a la infraestructura 
para la cartera, estimó que “eso lo irá 
a determinar el Ministro de Seguri-
dad. Y ahora, crear nuevas oficinas 
donde a lo mejor no habrá el personal 
suficiente, no sé si eso sería lo más 
adecuado. Cuando nosotros habla-
mos de que tienen que haber los re-
cursos necesarios, para eso no tiene 
que ser un edificio u oficina grande, 
sino, tiene que ver con los recursos 
que se van a entregar al personal y a 
las gestiones”. 

A su vez, para ella determinar a las 
autoridades es una tarea de Estado 
que tiene que ver con las políticas pú-
blicas que cada gobierno realiza. Es 
decir, la persona que vaya a hacerse 
cargo tiene que tener las competen-
cias necesarias para asumir. 

Sin embargo, señaló que “también 
debe tener el componente político, 
porque esto va a hacer que en un pró-
ximo gobierno ponga a una persona 
de su coalición”. 

Asimismo, el diputado por el Distri-
to 20, Félix González (IND-FA), espe-
ra que “la bajada que esto tenga a ni-
vel regional le permita a la Delegación 
Presidencial descomprimirse, y ade-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Es la nueva cartera que, al igual que las otras reparticiones del 
Estado, deberá contar con seremi, equipos e infraestructura.  

más, poder entregar a manos especia-
lizadas la seguridad de la región”. 

“Se discutió mucho sobre si un se-
remi podría conducir la coordinación 
con las policías, y la verdad es que de 
todos modos. El Ministerio del Inte-
rior también tiene una bajada regio-
nal y hasta el día de hoy es a través de 
la delegación. Y por supuesto, tienen 
que ser puestas personas idóneas, esa 
va a ser otra discusión”, sostuvo. 

 
Críticas 

Por el contrario, el diputado de opo-
sición por el Distrito 20, Roberto Arro-
yo (PSC), expresó no estar del todo 
convencido, ya que para él “la crea-
ción del nuevo ministerio no solucio-
nará la crisis de seguridad, la violen-
cia y el narcotráfico que afectan a 
nuestro país”. 

En palabras de Arroyo, en lugar de 
generar gastar recursos y generar bu-
rocracia, se deben fortalecer las ins-
tituciones que ya supervisan la segu-
ridad, como Carabineros y la PDI, do-
tándolas de mejores herramientas y 
capacidades para enfrentar la delin-
cuencia con mayor eficacia. 

“No olvidemos que incluso la Subse-
cretaría de Prevención del Delito fue 
víctima de un robo de computadores. 
Esto demuestra que el problema no es 
la falta de organismos, sino la urgente 
necesidad de fortalecer y hacer más 
eficientes los que ya existen”, señaló 

En consonancia, la diputada por el 
Distrito 21, Karen Medina (IND),  afir-
mó que siempre fue opositora a la 
creación del ministerio, “y lo seguiré 
siendo con cualquier otra ocurrencia 
similar. Soy partidaria de mejorar y 
fortalecer las instituciones y servicios 
que ya existen en lugar de inflar el 
aparato estatal con más burocracia”. 

“Esto no es más que otro traje a la 
medida de los partidos políticos para 
seguir designando amigos y asegu-
rándoles un sueldo a costa de todos”, 
calificó. 

Para Medina el apoyo debe ir a otros 
estamentos, tales como Carabineros, 
PDI o el Ejército, especialmente en la 
Macrozona Sur y Norte. La diputada 
denunció falta de tecnología, jornadas 
extenuantes y urgencia de apoyo psi-
cológico para quienes enfrentan situa-
ciones extremas. 

“El gobierno prefiere seguir crean-
do más oficinas y cargos administra-
tivos que no resolverán nada. Ojalá 
esta vez tengan la mínima decencia de 
dejar de designar amigos y poner a 
gente con real conocimiento y expe-
riencia. Porque sino esto será otra mi-
llonada de recursos públicos bota-
dos a la basura”, concluyó.

Hugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ENTRE LAS REGIONES DE ARICA Y LOS LAGOS 

Su disconformidad con las ex-
plicaciones dadas por el Coordi-
nador Eléctrico Nacional, expre-
saron los integrantes de la Comi-
sión de Minería y Energía luego de 
conocer mayores antecedentes del 
apagón del pasado 25 de febrero, 
que afectó a los clientes del sistema 
eléctrico que se ubican entre las re-
giones de Arica y Los Lagos.  

Los legisladores tuvieron la opor-
tunidad de escuchar al presidente 
del consejo directivo del Coordi-
nador Eléctrico Nacional (CEN), 
Juan Carlos Olmedo; y el director 
ejecutivo de este organismo autó-
nomo, Ernesto Huber. También se 
hizo presente en la sesión, el minis-
tro de Energía, Diego Pardow. 

Los senadores y senadores apun-
taron directamente a la responsa-
bilidad del CEN en la gestión de 
crisis considerando la sucesión de 
hechos que comenzaron con un 
aviso por parte de la empresa ISA 
Interchile de una falla en su siste-
ma de protección en la línea Nue-
va Maitencillo/Nueva Pan de Azú-
car; y terminó con la reposición 
del servicio de todo el país, 8 horas 
después. 

Frente a esta situación, Juan Car-
los Olmedo reconoció que el CEN 
“lamenta lo ocurrido y se encuen-
tran trabajando en un informe que 
ya ha recopilado más de mil docu-
mentos con antecedentes. Vamos 
a hacer el análisis respectivo y lo 
mandaremos a la SEC”. Consulta-
do por los senadores y senadoras, 
los representantes del organismo 
advirtieron que “no descartan que 
haya habido intervención de terce-
ros, por lo que esa hipótesis tam-
bién será objeto de investigación”. 

Tras estas exposiciones, el presi-
dente de la Comisión, el senador 
Juan Luis Castro mostró su decep-
ción con la actitud demostrada por 
las autoridades asegurando que 
“no percibo una autocrítica del co-
ordinador. Veo una transferencia 
de responsabilidad a las empresas 

Comisión de Energía deposita 
responsabilidad del Coordinador 
Eléctrico Nacional tras apagón

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

De acuerdo al Senado, los representantes de este 
organismo autónomo admitieron que dos horas antes del 
blackout, fueron informados de la falla de seguridad que 
presentaba la empresa ISA Interchile. En la próxima 
sesión, la Superintendencia de Electricidad y 
Combustibles (SEC) entregará su versión. 

y actos de fe de las empresas y eso 
no se compatibilizan con los he-
chos (…) También me preocupa 
que se reconozca que la empresa 

avisó que se iba a usar un sistema 
de protección de reemplazo y la 
SEC no levantara una alerta”. 

En la misma línea, la senadora 

Yasna Provoste aseguró que “el co-
ordinador tiene la responsabilidad 
de operar el sistema. Ha habido un 
incumplimiento en el ‘Plan de de-
fensa contra las emergencias extre-
mas’ del 2019 y al que ya se le ha-
bían hecho recomendaciones. Hoy 
vemos como esas recomendacio-
nes no han sido plenamente ejecu-
tadas, y eso en sí mismo, es un in-
cumplimiento grave del coordina-
dor. Tal vez sea bueno revisar esta 
figura”. 

En tanto, la senadora Luz Ebens-
perger apuntó a la preocupación de 
los consumidores: tener certezas 
de que la situación no volverá a re-
petirse. “No quiero decir que no 
haya que buscar responsables, pero 
creo que lo fundamental es cen-
trarnos en identificar el problema 
técnico (…) Ahora me preocupa 
cuando una empresa dice que va a 
trabajar con un respaldo y la SEC 
no dice nada, ¿es eso habitual?”. 

Finalmente, el senador Rafael 
Prohens preguntó por el rol que 
han tenido en esta crisis los Pe-
queños Medios de Generación Dis-
tribuida (PMGD) y la participación 
de las energías limpias a la hora 
del apagón. “También quiero co-
mentar que se habla que invertir en 
seguridad eléctrica es muy caro, 
pero claramente es más barato que 
asumir el costo de tener un país a 
oscuras”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Comisión de Hacienda de la Cá-
mara de Diputadas y Diputados co-
menzó el estudio del nuevo Sistema 
Nacional de Apoyos y Cuidados. 

La propuesta contempla llegar a 
215 comunas del país en 2025, y calcu-
lan un presupuesto fiscal de 69.178 
millones. Sobre su aprobación, esta se 
encuentra en primer trámite y cuen-
ta con el visto bueno de la Comisión 
de Desarrollo Social. 

La ministra de Desarrollo Social y 
Familia, Javiera Toro, explicó que los 
alcances de la iniciativa reconoce el 

Comienzan estudio sobre nuevo Sistema 
Nacional de Apoyos y Cuidados

los programas y servicios públicos, 
privados o provistos por la comuni-
dad relacionados. 

En paralelo, quiere fomentar la in-
versión pública y privada en materia 
de cuidadoras, así como la formación 
en servicios de apoyo y cuidados de las 
personas cuidadoras. 

El sistema beneficiaría a ciuda-
danos con discapacidad, mayores y 
con dependencia. Igualmente, ni-
ños, niñas y adolescentes, así como 
cuidadoras/es remunerados y no 
remunerados.

FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS

derecho al cuidado en su triple iden-
tidad. También permite establecer-
los como un cuarto pilar de la Protec-
ción Social. 

Junto a ello, según detallaron en la 
comisión, se daría respuesta sistémi-
ca y coordinada a la actual crisis en 
este ámbito. Además, el plan posibili-
ta el avance hacia la corresponsabili-
dad social y de género en esta materia. 

Los objetivos del sistema serían, 
en primer lugar, su planificación, la 
coordinación de su oferta y su gra-
dualidad. Por ende busca supervisar 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Se publicaron los resultados de las 
pruebas de lectura y matemáticas del 
Sistema de Medición de la Calidad de 
la Educación (Simce) correspondien-
te al 2024. 

En esta ocasión se presentaron los 
resultados a nivel nacional y regional 
de los niveles cuarto y sexto básico, 
además del segundo año de educación 
media. 

A nivel nacional, destaca los resulta-
dos históricos registrados en cuarto 
básico en donde se obtuvo el porcen-
taje más alto desde el 2002, con incre-
mentos de 5 y 6 puntos en matemáti-
ca y lectura respectivamente, esto sig-
nifica que van dos años consecutivos 
de alzas significativas. 

Esta alza en cuarto básico se obser-
va en conjunto a una subida de punta-
je de los niveles socioeconómicos más 
bajos, quienes también alcanzan su 
mayor registro histórico. 

Mientras que en sexto básico se mos-
tró una caída de 6 puntos en matemá-
ticas y 1 en el examen de lectura. Por 
otra parte, en segundo medio se presen-
tó un alza de 2 puntos en matemáticas 
y de solo 1 en lectura, volviendo a los ni-
veles establecidos pre pandemia. 

Esta entrega de resultados Simce se 
realizó de forma adelantada en marzo 
por segundo año consecutivo, con esto 
se busca entregar información más 
precisa en un momento clave como lo 
es el inicio de clases. 

 
A nivel regional 

La Seremi de Educación de la región 
del Biobío, liderada por Carlos Bene-
detti, presentó los resultados del 
SIMCE 2024, revelando importantes 
avances en cuarto básico, pero tam-
bién desafíos persistentes en los nive-
les superiores. 

‘’Los resultados son, en términos ge-
nerales, positivos. Se demuestra nueva-
mente que el sistema es resiliente, es 
decir, ha mostrado una mejora en tér-
minos de lo que han sido los resultados 
anteriores y sobre todo teniendo en 
consideración el impacto de la pande-
mia en los aprendizajes y en las trayec-

tra en el nivel insuficiente (51,5%).  
En matemática, se observan 2 pun-

tos más que en la evaluación anterior, 
sin ser esta diferencia significativa. El 
mayor porcentaje de estudiantes se 
mantiene en el nivel insuficiente 
(51,6%). Respecto a las diferencias por 
sexo en segundo medio, las mujeres 
superan a los hombres por 15 puntos 
en Lenguaje. En matemática, los hom-
bres obtienen 9 puntos más que las 
mujeres, aunque ambos grupos mues-
tran un ligero aumento en compara-
ción con la evaluación anterior. 

 
Desafíos pendientes 

La Seremi destacó que, por segundo 
año consecutivo, la Agencia de Calidad 
de la Educación (ACE) entrega los re-
sultados del SIMCE al inicio del año es-
colar, lo que permite a los estableci-
mientos contar con información opor-
tuna para fortalecer los aprendizajes de 
sus estudiantes. 

A pesar de los avances en cuarto bá-
sico, la autoridad reconoció que persis-
ten desafíos importantes. “Sigue sien-
do un desafío la diferencia observada 
en los resultados por género , particu-
larmente en los resultados más altos 
obtenidos por los hombres en matemá-
tica sexto y cuarto básico. Los princi-
pales desafíos del sistema son la mejo-
ra en los resultados de matemática, en 
particular en sexto básico, aumentan-
do el % de niños que demuestren un 
aprendizaje adecuado de la asignatu-
ra. Esto último también es un desafío 
en segundo medio tanto para las asig-
naturas de lenguaje como matemática, 
donde el mayor % de estudiantes se 
encuentra en niveles insuficientes”, se-
ñaló Benedetti. 

Por otra parte, David Aptecar, re-
presentante en la macrozona centro 
sur de la ACE, señaló que, ‘’ha habido 
una política pública focalizada en la 
rectificación de los aprendizajes, con 
foco en la asistencia de los estudiantes 
a los establecimientos y también con 
entregarles más herramientas a los es-
tablecimientos para que puedan pre-
cisamente mejorar el proceso de 
aprendizaje’’.  

Para apoyar a los establecimientos, 
la Agencia de Calidad de la Educación 
puso a disposición un panel de resul-
tados regionales en su sitio web (agen-
ciaeducacion.cl) tanto para el SIMCE 
como para el IDPS. Además, se ofrece-
rán diversos recursos de orientación, 
incluyendo: Webinar (el 13 de marzo), 
tutorías Matlab (el 14 de marzo), talle-
res Matlab para supervisores/UATP 
(desde el 24 de marzo) y talleres descar-
gables de directivos/docentes y el IDPS 
(disponibles desde el 6 de marzo).

FOTO: MINEDUC

Esto se refleja en un aumento en el 
porcentaje de estudiantes en el nivel in-
suficiente y una disminución en el ni-
vel adecuado.  

En cuanto a las diferencias por sexo 
en sexto básico, las mujeres superan a 
los hombres por 8 puntos en lenguaje, 
mientras que los hombres obtienen 9 
puntos más en matemática. Los resul-
tados del IDPS son similares a los na-
cionales y a la evaluación anterior. 

Sobre esto, el seremi de educación 
señaló que, ‘’los resultados del cuarto 
año básico demuestran mejoras signi-
ficativas en Lenguaje y Matemáticas, 
llama la atención y es un llamado a re-
visar prácticas pedagógicas y estrate-
gias en torno a los resultados o a par-
tir de los resultados del sexto año bá-
sico y segundo medio en donde 
efectivamente existen desafíos’’. 

En segundo medio, los resultados 
regionales son similares a los naciona-
les en lenguaje y matemática.  

En lenguaje, los resultados son simi-
lares a la evaluación anterior, con un 
aumento no significativo de estudian-
tes en los niveles adecuados. El mayor 
porcentaje de estudiantes se encuen-

torias educativas de niños, niñas y jó-
venes’’, añadió Benedetti. 

En cuarto básico, la región del Bio-
bío obtuvo resultados similares al pro-
medio nacional en Lenguaje y Mate-
mática. Sin embargo, se destaca un au-
mento significativo en los puntajes de 
Lenguaje, con 6 puntos (279) más que 
la última medición, y en Matemática, 
con un alza de 7 puntos (266).  

Esta tendencia positiva se ha mante-
nido en las últimas dos evaluaciones 
SIMCE. Además, se observa una dismi-
nución importante en el porcentaje de 
estudiantes en el nivel insuficiente y 
un aumento en el nivel adecuado, que 
pasó de 43,4% en 2023 a 47,5% en 2024.  

En cuanto a las diferencias por géne-
ro en cuarto básico, los resultados en 

lenguaje son similares entre niños y 
niñas, gracias a un aumento de 9 pun-
tos en los niños. En matemática, los 
hombres superan a las mujeres por 13 
puntos (272 contra 259), aunque am-
bos grupos muestran un aumento en 
sus puntajes.  

Los resultados del IDPS (Índice de 
Desarrollo Personal y Social) son simi-
lares a los nacionales y a la evaluación 
anterior. 

En sexto básico, los resultados gene-
rales también son similares al prome-
dio nacional en ambas asignaturas. 
Sin embargo, en lenguaje, los resulta-
dos de 2024 (248) son similares a los de 
2018 (250). En matemática, los resul-
tados son significativamente más ba-
jos, con una disminución de 8 puntos. 

BIOBÍO

Simce: resultados de cuarto 
básico son los mejores de los 
últimos 22 años en la Región

El Ministerio de Educación dio a 
conocer las conclusiones del proceso 
2024. Las alzas corresponden a 5 y 6 
puntos en Matemática y Lectura.

L.Vásquez/J.Godoy 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Los resultados del cuarto año básico demuestran  
mejoras significativas en Lenguaje y Matemáticas, llama la atención y 
es un llamado a revisar prácticas pedagógicas y estrategias en torno a 

los resultados. 
Carlos Benedetti, Seremi de Educación.“ ”
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Calle Desiderio 
Sanhueza

EN CONCEPCIÓN

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Es una importante arteria que entrega 
instalaciones para el recorrido de vehículos 
y de máquinas ferroviarias. 

Ciudad
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La Municipalidad publicó el concurso a la espera de 
oferentes. El terreno concesionado debe contar con un 
mínimo de 15 mil metros cuadrados.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

ENTRE 2 MIL Y 5 MIL UTM

Juan Carlos Godoy 
contacto@diarioconcepcion.cl

La Municipalidad de Concep-
ción publicó la licitación, en el por-
tal Mercado Público, por la conce-
sión del servicio de corralón muni-
cipal, con un monto aproximado, 
igual o superior a 2 mil Unidades 
Tributarias Mensuales (UTM) e in-
ferior a 5 mil UTM, vale decir: en-
tre poco más de $136 millones 600 
mil y $340 millones 170 mil.   

Tal como describe la documen-
tación disponible, se busca conce-
sionar un terreno mínimo de 15 
mil metros cuadrados para que di-

Licitan nuevo corralón para 
Concepción: se plantea ubicación en la 
ciudad o dentro de 10 kms. a la redonda

centro de custodia y sus costos, 
esto engloba a los encargos deriva-
dos por inspectores municipales, 
Juzgados de Policía Local, Carabi-
neros, Fiscales y cualquier otra au-
toridad relacionada. 

Desde la Municipalidad de Con-
cepción, indican que se planea que 
este espacio se ubique dentro de la 
comuna o en un radio no superior 
a los 10 kilómetros a la redonda. 

Igualmente, recalcaron que las 
tarifas cobradas por la eventual 
concesionaria serán las que hoy 
están vigentes en la ordenanza de 
derechos municipales, por lo que 
los contribuyentes no se verán 
afectados por este cambio. 

Capacidad actual del municipio 
Héctor Muñoz, alcalde de Con-

cepción, asegura que esta licita-
ción busca entregar una nueva op-
ción ante el colapso de los actuales 
corralones municipales. Asimis-
mo, afirma que, en caso de ser ne-
cesario, es posible el remate de los 
vehículos que estén bajo resguar-
do municipal. 

Respecto a quienes pueden ha-
cer uso de este espacio, el jefe co-
munal afirma que, ‘’nuestros fun-
cionarios municipales o Carabine-
ros, a través de una denuncia o la 
empresa que solicite este espacio 
público, puedan trabajar con un 
(próximo) corralón externo al que 
tiene el municipio’’. 

Igualmente, Muñoz recalcó la 
necesidad de contar con nuevos 
terrenos de custodia, ya que ac-
tualmente los aparcaderos munici-
pales se encuentran en su máxima 
capacidad. 

‘’No queremos que nos suceda lo 
que sucedió en San Pedro de la 
Paz, el incendio fue algo lamenta-
ble y nosotros obviamente hemos 
puesto más seguridad. El tema de 
los autos mal estacionados o 

el municipio todavía 
trabaja en la recopilación 
de antecedentes para 
poder interponer la 
querella tras el incendio 
de mediados de febrero.

En el caso de San 
Pedro de la Paz

tructuras metálicas de autos si-
niestrados y similares. Por lo mis-
mo, se busca contar con equipa-
miento y sistemas de seguridad e 
informáticos para resguardar la 
maquinaria correspondiente. 

Dentro de la adjudicación, se in-
cluye la obligación de traslado al 

cho espacio sea un centro de cus-
todia para vehículos retirados de 
circulación, ya sea porque se en-
cuentren abandonados, dañados 
por accidentes de tránsito o con 
encargo policial. 

Inclusive, se espera que en este 
recinto se puedan almacenar es-
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es el rango de la licitación 
para el aparcadero 
penquista.

a 5 mil UTM
2 mil

FOTO: ARCHIVO.

abandonados en Concepción es 
un problema de seguridad públi-
ca, genera focos de inseguridad y 
la idea es que con esta nueva mo-
dalidad esperemos que se solu-
cione a corto plazo’’, recalcó el jefe 
edilicio. 

Asimismo, comentó que en las 
últimas horas se han debido retirar 
vehículos en el marco del inicio del 
año escolar en la calle Rengo, esti-
mando que se quitan alrededor de 
4 a 5 automóviles al día. 

‘’En cambio en esta nueva licita-
ción todos los autos mal estaciona-
dos, las grúas que estén disponibles 
por las empresas que puedan lici-
tar, les conviene retirar los autos de 
la vía pública porque esa es parte 
del negocio que genera una em-
presa y a nosotros nos genera toda 
la descongestión en las vías públi-
cas de diferentes sectores de Con-
cepción’’, acotó. 

Además, esperan que se puedan 
apartar automóviles que sean fo-
cos de inseguridad, tráfico de dro-
gas o que sean ocupados por per-
sonas en situación de calle. 

 
Querella en San Pedro de la Paz 

A propósito del incendio afectó 
el corralón municipal de San Pedro 
de la Paz, ubicado en la intersec-

ción de las calles Maitencillo con 
Daniel Belmar en Boca Sur, es que 
el propio alcalde, Juan Pablo Spoe-
rer, anunció la presentación de una 
querella en contra de quienes resul-
ten responsables. 

Vale recordar que el siniestro 
afectó a al menos 400 vehículos, 
los que terminaron destruidos 
completamente. 

Ahora, desde la Municipalidad 
de San Pedro de la Paz, aseguraron 
que, actualmente, se encuentran 
en proceso de recopilación de los 
antecedentes adjuntos a la carpe-
ta investigativa, ya que las pericias 
criminalísticas aún están siendo 
realizadas por las policías. Por lo 
tanto, la querella aún se encuentra 
en vías de ser interpuesta ante la 
justicia.  

‘’Esta etapa es crucial para ga-
rantizar que cualquier acción legal 
tenga el sustento jurídico y todos 
los elementos necesarios que per-
mitan al Tribunal juzgar conforme 
a una adecuada persecución de 
responsabilidades en relación con 
el incendio ocurrido en el corralón 
municipal’’, concluyeron desde el 
municipio sampedrino.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La instalación 
conecta

La escalera que conecta el Mi-
rador San Martín, en el remate de 
la calle del mismo nombre, con los 
pasajes Freire Alto y Bajo, en el Ce-
rro David Fuentes en Talcahuano, 
fue objeto de daños considera-
bles luego del terremoto de febre-
ro de 2010 y desde esa fecha no se 
había efectuado ningún tipo de in-
tervención. 

Esta realidad pronto será parte 
del pasado con el trabajo de con-
servación que se realiza en el lu-
gar, cuyo estado de avance alcan-
za el 45%  en el marco del Progra-
ma de Recuperación de Barrios 
del Ministerio de Vivienda y Urba-
nismo. 

La seremi, Claudia Toledo, co-
mentó que el proyecto de conser-
vación genera “un espacio seguro 
para que los vecinos y vecinas, 
puedan disfrutar de la bonita vis-
ta que tenemos en el Cerro David 
Fuentes”. 

Por su parte, el alcalde de Tal-
cahuano, Eduardo Saavedra, dijo 
que “el mirador San Martín co-
necta los pasajes Freire Bajo y 
Freire Alto, donde viven muchas 
familias que por años tuvieron 
que transitar por una escalera 
que no estaba en buenas condi-

Talcahuano: 45% de 
avance presentan obras 
de conservación del 
mirador San Martín

ciones”. 
“Hoy el Ministerio de Vivienda 

y Urbanismo, a través del Progra-
ma de Recuperación de Barrios, 
nos está ayudando a mejorar esta 
infraestructura, pero, además, a 
través del Programa Quiero Mi 
Barrio, después va a tener her-
mosamiento, va a tener luces, va 
a tener barandas, algo que no 
existía”. 

Cabe precisar que el objetivo 
de la intervención, es conservar el 
mirador existente, reconociendo 
y protegiendo el patrimonio urba-
no, además de reforzar la identi-
dad local y mejorar la calidad de 
vida de los vecinos. El mirador 
será un espacio público equipado, 
con mobiliario urbano y seguro, 
con iluminación y accesibilidad 
universal en ciertos tramos, con 
espacios adecuados para el des-
canso, el esparcimiento y el en-
cuentro social.

 FOTO: CEDIDA

la parte baja del centro con 
el Cerro David Fuentes.
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Durante la ceremonia de con-
memoración del Día Internacional 
de la Mujer en la Universidad de 
Concepción, el Programa de las 
Naciones Unidas para el Desarro-
llo entregó a la institución el Sello 
de Igualdad de Género para Uni-
versidades del PNUD en nivel Oro, 
la máxima distinción, convirtien-
do a la UdeC en el primer plantel 
de educación superior de Latinoa-
mérica y el Caribe en alcanzar este 
reconocimiento. 

Como especifica el PNUD, este 
Sello reconoce a las instituciones 
de educación superior que se com-
prometen con la igualdad entre 
hombres y mujeres, promoviendo 
que el enfoque de igualdad género 
se incorpore en las políticas, prác-
ticas y procedimientos, como tam-
bién en los resultados e impactos 
en la formación profesional y la 
producción de conocimientos.  

Junto con relevar esta fecha, 
anualmente conmemorada en el 
plantel universitario, el rector Dr. 
Carlos Saavedra Rubilar destacó la 
particularidad que reviste este año 
al recibir la certificación del Pro-
grama de las Naciones Unidas para 
el Desarrollo. La autoridad Uni-
versitaria manifestó sentirse muy 
contentos del resultado del pro-
ceso, “sobre todo desde el com-
promiso de todas las estructuras 
institucionales, de toda la comuni-
dad, de manera de ir instalando en 
forma definitiva en el ADN institu-
cional esta perspectiva de género, 

En el marco del 8M, 
Universidad de Concepción 
recibe Sello de Igualdad de 
Género del PNUD en nivel oro

FOTO: DIRCOM UDEC

En reconocimiento al cumplimiento de estándares 
nacionales e internacionales en igualdad de género, la 
institución de Educación Superior recibió el Sello de Igualdad 
de Género para Universidades del Programa de las Naciones 
Unidas para el Desarrollo en nivel Oro. 

rio en obtener este reconocimien-
to, la representante del PNUD en 
Chile agregó que “una institución 
del tamaño de la Universidad de 
Concepción puede marcar pauta 
en otras instituciones de educa-
ción superior del país”. 

La casa de estudios alcanzó un 
93% de los requerimientos exigi-
dos, que consideran 5 dimensio-
nes, 23 estándares y 59 requeri-
mientos o indicadores para la 
igualdad de género en universida-
des. En ese sentido, el rector Saa-
vedra agregó que “son muchos los 
aspectos que estuvieron en consi-
deración en este proceso y por su-
puesto que es el cierre de una eta-
pa, pero que abre la continuidad a 
garantizar que los estándares y re-
querimientos que se alcanzaron 
para esta oportunidad van a in-
corporarse en el quehacer institu-

la perspectiva de igualdad de oportu-
nidades para todas las personas, para 
el desarrollo al máximo de sus capa-
cidades en nuestra institución y tam-
bién como un espacio seguro”. 

La representante Residente del 
PNUD en Chile, Georgiana Braga-Ori-
llard, recalcó el trabajo realizado por 
la Universidad durante estos dos años 
de completa evaluación y detalló que 
“como PNUD, a nivel global, desde 

2019 (trabajamos) certificando insti-
tuciones públicas y también privadas 
en temas de género. Y ahora hemos de-
sarrollado por primera vez este Sello 
también para universidades, porque 
sabemos el rol que tiene una univer-
sidad en el desarrollo del país y por 
esto también la importancia que tie-
ne de cerrar las brechas entre hombres 
y mujeres”. 

Al ser el primer plantel universita-
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Estos avances en igualdad de 
género, sumados a otros, fueron 
sistematizados y presentados 
como evidencia al PNUD dentro 
del plazo establecido, dando paso 
a la fase de evaluación externa. 

Luego de dos años de trabajo co-
laborativo y en el que destacó el 
compromiso y participación de la 
comunidad UdeC, la etapa de im-
plementación del Plan de Acción se 
consolidó a fines de octubre cuan-
do el Programa de las Naciones Uni-
das para el Desarrollo ( PNUD) re-
cepcionó oficialmente las eviden-
cias presentadas por la Universidad 
de Concepción, tras lo cual la ins-
titución obtuvo el Sello nivel Oro.

cional a través de las dimensiones 
del Plan Estratégico Institucional 
en forma permanente”. 

 
Proceso de certificación 

En diciembre de 2022, la Uni-
versidad de Concepción firmó un 
convenio con el Programa de las 
Naciones Unidas para el Desarro-
llo (PNUD), iniciando este proce-
so de Certificación en Igualdad de 
Género. 

Posteriormente, la Casa de Es-
tudios conformó el Comité Técni-
co del Sello integrado en su mayo-
ría por personal profesional y admi-
nistrativo. Dicho comité estuvo a 
cargo de la realización de un auto-
diagnóstico que fijó la línea de base 
sobre la situación en la que se en-
contraba la UdeC en septiembre 
del 2023 y, además, se encargó de la 
elaboración del Plan de Acción para 
cerrar las brechas de género detec-
tadas al interior de la Universidad. 

Junto con eso, en abril de 2023 
se constituyó el Comité de Igual-
dad de Género, presidido por el 
rector Dr. Carlos Saavedra Rubilar, 
quien tuvo la responsabilidad de 
liderar el proceso, desempeñando 
un rol clave en la revisión y ejecu-
ción del Plan de Acción, dirigido 
por las Vicerrectoras y Vicerrector 
de la institución. 

La Universidad inició además la 
conformación de dos mesas técni-
cas de trabajo: la Mesa de Concilia-
ción y de Corresponsabilidad, que 
realizó un trabajo paralelo con es-
tudiantes; y la Mesa de no Discri-
minación. En ambas instancias 
participaron autoridades y repre-
sentantes de distintas direcciones. 

OPINIONES
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8M: Un 
espacio de 
diálogo 

Como parte de la conmemoración, la Univer-
sidad de Concepción organizó un conversato-
rio para promover un espacio de diálogo y con-
cienciación sobre la equidad de género en la 
educación superior y la sociedad, destacando 
el compromiso de la institución con los dere-
chos de las mujeres y la diversidad. 

El panel contó con la participación de la di-
rectora de Equidad de Género y Diversidad Se-
xual UdeC, Tammy Pustilnick Arditi y la aseso-
ra en Género y Gobernabilidad del PNUD en 
Chile, Elizabeth Guerrero Caviedes, moderado 
por el encargado del Sello de Igualdad de Géne-
ro del PNUD-UdeC, Jaime Parra Villarroel. 

En la instancia Tammy Pustilnick recordó 
que “es un día que nos invita y nos llama a re-
flexionar sobre todos los avances, pero también 
los desafíos que tenemos para lograr la igualdad 
de género y los derechos de las mujeres a nivel 
no solamente universitario, sino que también 
en la sociedad.” 

Respecto del proceso de certificación, Eliza-
beth Guerrero destacó que “la Universidad re-
visa varios de sus procedimientos, mejora y 
amplía sus protocolos, busca asegurar que lo 
que entrega, tanto en formación como en inves-
tigación, como en vinculación con el medio. 
Efectivamente, pone en el centro a las personas, 
a los académicos, las académicas, al estudian-

tado, y busca generar un impacto importante en 
el territorio”. 

La Universidad de Concepción persiste en con-
tinuar trabajando frente a los desafíos que se man-
tienen presente. La directora de género UdeC, ase-
guró que “una vez que ya logramos la certificación, 
es precisamente poder tener un espacio de refle-
xión para ver todas aquellas brechas que todavía 
tenemos en la Universidad y, por lo tanto, darles 
prioridad a aquellas que tengan más urgencia 
para precisamente tener oportunidades de mejo-
rar y disminuirlas”. 

Asimismo, el encargado del Sello de Igualdad de 
Género del PNUD- UdeC, hizo un llamado a con-
tinuar avanzando en la reducción de brechas de gé-
nero. “Una vez que lo hemos identificado, es avan-
zar en reducir esos espacios con normativas, pro-
puestas y políticas que tenemos y que se han 
elaborado en el marco de este proceso”, detalló. 
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Alta obesidad en niños genera alerta 
en especialistas en nutrición del Biobío

PREDOMINA EL SOBREPESO 

“Mi hijo tiene 12 años, pero tiene 
un gran sobrepeso, pesa 112 kilos. 
Hace rato estamos en nutricionista,  
cambiamos las comidas, le com-
pramos una piscina para que haga 
ejercicio, sin que le duelan los tobi-
llos y las rodillas. Ha sido difícil, 
porque lo molestan en el colegio, 
pero hemos logrado que baje 18 ki-
los en año y medio”, dijo la madre del 
niño, Tatiana Montes.  

Como el menor, son cientos los 
que en la zona están afectados por 
sobrepeso u obesidad.  Según datos  
oficializados  por la Seremi de Salud, 
en la Región del Biobío el 23% de los 
niños menores de 6 años presenta 
sobrepeso y 15% obesidad. 

La situación se ve claramente en 
el Cesfam Víctor Manuel Fernán-
dez. Mabel Inostroza, nutricionista 
del lugar y referente del Programa 
Elige Vida Sana, afirmó que están 
trabajando con una población de 
500 personas, de las que el 40% son 
adultos (20 a 64 años) y  el 60% me-
nores (2 a 19 años), siendo el sobre-
peso la patología que más predomi-
na, en un 60% de los casos, y el 40% 
de obesidad.  

“La última Encuesta Nacional de 
Salud estaba concentrada en más 
de 30% de los menores con sobrepe-
so u obesidad. Por eso trabajamos 
con ellos, sobre todo, en nuestro 
Cesfam que se ha presentado un 
número elevado de niños y jóvenes 
con sobrepeso u obesidad”, dijo y 
agregó que no hay distinción entre 
hombres y mujeres.  

El programa que atiende a 500 
personas anualmente, según expli-
có, trabaja en los hábitos de los afec-
tados, a través del apoyo de nutri-
cionistas, kinesiólogos y psicólogos, 
labor que consiste en evaluar nutri-
cionalmente a los pacientes, impul-
sar el ejercicio físico y también dar 
apoyo en salud mental, para impul-
sar la motivación. 

Los cambios, aseveró, se comien-
zan a ver en los primeros 2 a 3 me-
ses, para luego, lograr una baja de 5% 
a los seis meses. “Nuestra meta siem-
pre es sacar de la obesidad y el sobre-
peso a más del 40% de las personas 
que están participando en el progra-
ma, tanto en niños como en adultos 
(...)  la idea es ir aumentando el por-
centaje 5% anualmente”, comentó.  

La especialista indicó que lo ideal, 
dependiendo de la decisión minis-
terial, sería aumentar el número de 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

En el Cesfam Víctor Manuel Fernández atienden a 500 personas con problemas de 
malnutrición de las cuales 300 son niños. Especialistas se refieren a este escenario 
y al efecto de los sellos de advertencia en los alimentos. 

en clínica donde se desempeña, ha 
podido constatar que con la educa-
ción que les aportan los profesiona-
les del área, los niños adquieren 
más conciencia sobre la importan-
cia de los sellos nutricionales, no 
así en los padres que, finalmente, 
son los que compran.  

El otro problema, aseveró, es que 
hay niños que comen lo que quieren 
y no lo que necesitan, situación que 
propician los padres. “Hay muchos 
niños que tienen selectividad ali-
mentaria en cuanto a que no quieren 
comer fruta, o que la fruta se les pone 
negra y no quieren llevarla al colegio, 
entonces los papás optan por en-
viarles las típicas galletas con sellos”. 

Agregó que sería bueno que se 
hicieran campañas educacionales, 
tanto a los padres como en los co-
legios. Recordó que en el Gobierno 
de Sebastián Piñera se hizo prohibió 
la venta de  alimentos con azúcar o 
grasa en los establecimientos edu-
caciones, situación que, a su juicio, 
“funcionó muy bien, pero después 
desapareció y hoy en día los colegios 
volvieron a vender comida chatarra, 
alimentos con alto contenido de 
grasa y azúcar, lo que también ha 
afectado en que vuelva el aumento 
de la obesidad”.  

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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profesionales del programa, pues 
eso permitiría tener más disponibi-
lidad de talleres de actividad física, 
que realizan los  kinesiólogos; con-
sultas psicológicas y aumentar el 
número de nutricionistas para 
abarcar a una población considera-
blemente mayor.  

Advirtió que el sobrepeso y la 
obesidad pueden traer graves con-
secuencias en los niños, “metabóli-
cas, diagnóstico temprano de dia-
betes, hipertensión arterial y resis-
tencia a la insulina que puede llevar 
a una enfermedad crónica. “Por eso 
es tan importante que los padres los 
alimenten bien e impulsen la acti-
vidad física, incentivarlos a que sal-

gan, que se muevan y no se queden 
en las pantallas” .    

 
Sellos  

La Ley 20.606, sobre la composi-
ción nutricional de los alimentos y 
su publicidad, conocida como “Ley 
de Etiquetado”, que comenzó a re-
gir a fines de junio de 2016 y que tie-
ne como característica  más popu-
lar la incorporación en los envases 
de productos procesados sólidos y 
lácteos de sellos de advertencia 
“Alto en” azúcares, carbohidratos, 
sodio y grasas saturadas, estaría 
siendo efectivos niños. 

Así lo afirmó la nutricionista, Ma-
ría José Estrada, quien indicó que, 



Ciencia&Sociedad
Diario Concepción Viernes 7 de marzo de 2025 13

CONGRESO INTERNACIONAL DE ENFERMEDADES NEUROPSIQUIATRICAS Y ADICCIONES  SE REALIZÓ ESTA SEMANA

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Estrés y abuso de drogas, patolo-
gías neurodegenerativas, consumo y 
desórdenes alimentarios, y técnicas 
innovadoras para diagnosticar  y tra-
tar neuropatologías fueron los grandes 
tópicos que se abordaron en el recien-
te Congreso Internacional de Enferme-
dades Neuropsiquiátricas y Adicciones 
organizado a través del Programa de 
Neurociencia, Psiquiatría y Salud Men-
tal (Nepsam) de la Universidad de Con-
cepción (UdeC) en colaboración con 
las facultades de Ciencias Biológicas y 
Medicina. 

Del 3 al 5 de marzo se realizó la acti-
vidad en que expusieron especialistas 
de renombre mundial en variedad de 
instancias y que convocó a más de 200 
asistentes en la casa de estudios junto 
a una audiencia virtual, desde estudian-
tes e investigadores de ciencia básica a 
profesionales clínicos para intercam-
biar conocimientos, explorar nuevas 
perspectivas de investigación y solu-
ciones, reflexionar sobre retos y  forta-
lecer la colaboración interdisciplinaria 
en miras a impulsar el avance en torno 
al abordaje de importantes problemá-
ticas sociosanitarias e impactar en el 
bienestar de personas y sociedad. 

“Este congreso marca el primer paso 
en la construcción de un polo de diálo-

Nepsam-UdeC impulsa colaboración y  
avance científico en neuropsiquiatría

Investigadores, estudiantes y 
profesionales se dieron cita en un evento 
para vincular la neurociencia e 
investigación básica con la clínica y 
aplicación e impulsar novedosas 
soluciones y el mejor abordaje de 
complejos problemas que afectan a la 
población. Especialistas extranjeros y 
locales expusieron estudios y resultados 
en distintos temas, y compartieron 
reflexiones en torno a los retos que 
existen en el campo.

go entre la ciencia básica y aplicada, con 
la visión de consolidar una comuni-
dad integrada por investigadores, pro-
fesionales de la salud y especialistas”, 
manifestó la doctora Estefanía Tarife-
ño, académica de la UdeC e investiga-
dora del Nepsam que fue una de las or-
ganizadoras y  expositoras del evento.  

 
Vínculo clave 

El Congreso del Nepsam-UdeC se 
configura como un hito y también una 
necesidad, ya que la científica recono-
ció que es escaso el vínculo entre quie-
nes abordan las neurociencias en in-
vestigación más elemental con quie-
nes trabajan en áreas aplicada y clínica, 
lo que limita las oportunidades para 
que resultados de ciencia básica se 
trasladen a la aplicación clínica.  

Algo que perjudica a pacientes, sus 
entornos y sociedad, porque es a quie-
nes apunta el beneficio  de los hallaz-
gos que así contribuyen con solucionar 
afecciones y problemas que aquejan a 
alto porcentaje de la población nacio-
nal y local como son los trastornos del 
ánimo, adicciones, demencias, mal-
nutrición y obesidad, y que la eviden-
cia demuestra que se asientan o rela-
cionan con el cerebro y sus estructuras.   

La ciencia básica, en la que se de-
sempeña la doctora Tarifeño desde 
las neurociencias y en específico en 

torno a la ingesta y disfunción alimen-
taria en la actualidad, es investigar a un 
nivel básico o elemental para generar 
conocimientos que permiten com-
prender un tema o fenómeno. Por ello, 
este nivel de investigación es la base y 
fundamental para avanzar a la aplica-
ción, que en términos de medicina y 
salud puede materializarse como de-
sarrollo de fármacos y tratamientos.   

Entonces, por ejemplo, la neuro-
científica enfatizó que  la neurociencia 
básica es clave para conocer y com-
prender mecanismos o alteraciones 
en el cerebro y sistema nervioso  a ni-
vel celular y molecular que se relacio-
nen con patologías o disfunciones. En-
tonces, aseguró, los hallazgos pueden 
indicar orígenes o causas y blancos 
terapéuticos que orienten hacia el de-
sarrollo de nuevos y mejores trata-
mientos o estrategias de promoción y 
prevención.  

Y en ese horizonte, en torno a distin-
tos fenómenos, trabajan en investiga-
ción básica neurocientíficos como Es-
tefanía Tarifeño junto a otros inte-
grantes del Nepsam y la UdeC, como 
también relevó que hay esfuerzos en 
aspectos aplicados/clínicos, con nu-
merosos trabajos  y resultados que se 
socializaron durante el  Congreso In-
ternacional de Enfermedades Neuro-
psiquiátricas y Adicciones.  

 FOTO: CEDIDA POR NEPSAM-UDEC

DEL 3 AL 5 DE MARZO se realizó en la UdeC el 
Congreso del Nepsam-UdeC en torno a la 

neuropsiquiatría y abuso de drogas. 

Este congreso marca el primer paso en la construcción de un polo de 
diálogo entre la ciencia básica y aplicada, con la visión de consolidar 

una comunidad integrada por investigadores, profesionales de la salud 
y especialistas.  

Doctora Estefanía Tarifeño, académica UdeC e investigadora del Nepsam.“ ”
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asistieron presencialmente 
entre los tres días del 
Congreso Internacional de 
Enfermedades 
Neuropsiquiátricas y 
Adicciones en la UdeC. 

personas
200
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sam y académico de la Facultad de 
Ciencias Biológicas, quien dictó una 
charla sobre alteraciones tempranas 
en la enfermedad de Alzheimer”; la 
doctora Carola Muñoz, académica de 
la Facultad de Ciencias Biológicas, ex-
puso sobre las enfermedades priónicas 
en Chile como desafío interdiscipli-
nario; mientras los también académi-
cos UdeC Pamela Guevara, Pedro Sal-
cedo y Diego Lorca abordaron aspec-
tos de tecnologías, inteligencia 
artificial e innovación. 

Además, estudiantes e investigado-
res jóvenes tuvieron oportunidad de 
presentar resultados de sus trabajos, 
intercambiar ideas y generar conexio-
nes con especialistas y líderes del ám-
bito científico y clínico. Al respecto, Ta-
rifeño resaltó el interés de “hacer de 
este evento un hito en la formación de 
una comunidad latinoamericana in-
terdisciplinaria en neurociencia, sa-
lud mental y neuropsiquiatría”.  

Y en miras a potenciar el alcance e 
impacto de esta iniciativa, relevó que 
los videos de la transmisión online de 
las jornadas quedaron publicados en 
el canal de Youtube de la Facultad de 
Ciencias Biológicas UdeC para su ac-
ceso libre y asincrónico. 

LAS 
NEUROCIENCIAS  
fueron el centro del 
Congreso del 
Nepsam-UdeC.
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Invitan a comunidades 
escolares a participar 
de concurso de 
educación ambiental

Comunidades escolares de la 
Región del Biobío están entre las 
convocadas para participar de 
“Explorando mi Entorno”, inicia-
tiva de educación ambiental diri-
gida a docentes y estudiantes de 
sexo a octavo básico que este 2025 
realiza su cuarta versión.  

Se trata de un concurso organi-
zado por Fundación Ibáñez Atkin-
son y el Centro UC de Desarrollo 
Local (Cedel) de la Pontificia Uni-
versidad Católica de Chile Cam-
pus Villarrica, que invita a realizar 
una indagación en un ecosistema 
local y desarrollar un proyecto au-
diovisual que muestre sus hallaz-
gos de forma creativa. 

 
Para participar 

Para ser parte se requiere que 
un docente de cualquier asignatu-
ra inscriba  a su curso para reali-
zar la indagación y posterior pro-
yecto. Para todo el proceso los 
equipos tienen un plazo aproxi-
mado de 5 meses, durante los que 
contarán con acceso a material 
pedagógico de apoyo y guía per-
manente por parte de la organiza-
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ción del concurso. 
Los cursos que resulten ganado-

res obtendrán como premio una 
experiencia educativa de cone-
xión con la naturaleza en un entor-
no de su región. 

Las bases y formulario de ins-
cripción están disponibles en la 
web www.explorandomientor-
no.cl hasta el  26 de marzo.  

La convocatoria 2025 se orien-
ta  a las regiones de Arica y Parina-
cota, Tarapacá, Coquimbo, 
O´Higgins, Metropolitana, Bio-
bío, La Araucanía, Los Ríos, y Ma-
gallanes y la Antártica Chilena.  

En 2024 fueron más de 1.500 es-
tudiantes de 74 establecimientos 
de educación de distintas ciuda-
des quienes participaron, suman-
do 91 nuevos videos a la platafor-
ma del concurso.

26 de marzo 
cierra plazo

Neurociencia local: 
impacto para la 
investigación y sociedad

Distintas plenarias, charlas espe-
cializadas y  actividades de interac-
ción entre investigadores consolida-
dos, estudiantes y jóvenes científicos 
se desarrollaron a lo largo  del congre-
so del Nepsam-UeC. Así, se transformó 
en una plataforma para abordar des-
de los avances hasta los desafíos clave, 
vislumbrar nuevas soluciones para 
impactar a pacientes y la sociedad, w 
impulsar vínculos y colaboraciones 
en torno a la neuropsiquiatría y salud 
mental en voz de especialistas y cien-
tíficos locales e internacionales. 

La conferencia de apertura trató so-
bre aspectos  celulares y moleculares 
en el estrés y la adicción y la dictó la 
doctora Mary Kai Lobo de la Univer-
sidad de Maryland de Estados Uni-
dos; del mismo país y  la Universidad 
de Luisana, el doctor Armando Salinas 
cerró el evento con una charla sobre 
efectos del etanol en procesos esencia-
les para el sistema nervioso. 

Y durante las tres jornadas, expertos 
de distintas universidades extranje-
ras y nacionales, incluyendo la UdeC y 
el Nepsam, ofrecieron charlas y socia-
lizaron hallazgos vinculados a los dis-
tintos tópicos principales.  

Entre expositores locales, además de 
la doctora Estefanía Tarifeño que ex-
puso sobre sus estudios, estuvieron el 
doctor Luis Aguayo, director del Nep-

para que docentes 
inscriban a su curso en 
“Explorando mi Entorno”.
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Disminución de 
incendios forestales: en 
$3 mil 500 millones 
se redujo el gasto 
estatal para apoyo a 
empresas afectadas

SEGÚN GOBIERNO Y GREMIO HUBO MEJOR COORDINACIÓN PÚBLICO-PRIVADA

Casi $3.500 millones dejó de gas-
tar el Estado en concepto de ayuda 
a empresas afectadas por incendios 
forestales, durante el reciente vera-
no,  respecto de los siniestros de 2023 
en la Región, según cuentas preli-
minares realizadas por el Ministerio 
de Economía. 

Javier Sepúlveda, seremi del ramo, 
señaló que en esa oportunidad “apo-
yamos a través de Sercotec y Corfo 
a cerca de 340 empresas micro, pe-
queñas y medianas por los incen-
dios de 2023 con un monto total de 
casi $3.500 millones. Corresponden 
a la suma de la ayuda de 
$1.732.443.128 desde Sercotec; y 
$1.737.679.021 desde Corfo”. 

En cuanto al balance preliminar 
por incendios forestales entre enero 
y febrero reciente, el jefe de la carte-
ra económica indicó que “este año no 
hemos tenido ninguna afectación 
productiva y como Ministerio de 
Economía no hemos tenido ningu-
na emergencia que atender, es decir, 
no tuvimos situaciones que afecten 
a alguna empresa o pyme”. 

“Este año tuvimos mejores resul-
tados dado el trabajo más coordina-
do y articulado de parte del Gobier-
no y de las instituciones que corres-
ponden como Senapred, Conaf, 
ministerios, Delegación Presiden-
cial y municipios, como también el 

Cifra corresponde a respaldos entregados a través de Sercotec y 
Corfo en comparación a lo ocurrido en 2023. Afectación de 
terrenos, a la fecha, según Conaf, es cercana a las 4 mil hectáreas 
con 963 siniestros: 18% menos que la temporada anterior. 

FOTO: FACEBOOK MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

sector privado que dispone de re-
cursos para enfrentar las emergen-
cias (...) por lo que este año no tuvi-
mos que lamentar grandes incen-
dios forestales como en 2023, ni 
pérdidas productivas que hayan 
afectado alguna empresa”, agregó. 

Por su parte, Michel Esquerré, pre-
sidente de Pymemad, gremio que 
agrupa a empresas forestales y ma-
dereras de Biobío, confirmó un ba-
lance positivo de enero y febrero de 
2025 en el ámbito de los incendios fo-
restales y afectación productiva en la 
Región, gracias a una efectiva coor-
dinación público privada. “Ha habi-
do una acción eficaz de Conaf, 
CMPC y Arauco, lo que hay que des-
tacar”, afirmó. 

Adicionalmente, Esquerré dio 
cuenta que “hay toda una activa-
ción de redes comunales de preven-
ción de incendios con los municipios 
y las juntas de vecinos lo que está 
funcionando bastante bien y con-
trasta con la lamentable situación de 
la región de La Araucanía”. 

Requerido sobre los planes de apo-
yo orientadas a la recuperación de 
las hectáreas de plantaciones perdi-
das en los megaincendios de 2023, 
agregó que “un gran logro es que 
tanto los ministerios como el Go-
bierno Regional, las mesas y los sin-
dicatos, estemos hablando de ver la 
forma de generar la reforestación de 
las hectáreas afectadas y entiendo 

Edgardo Mora Cerda  
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

2023  y 2024 fueron los veranos 
recientes con mayor impacto 
por este tipo de eventos.
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que se está hablando con el Banco 
Interamericano de Desarrollo (BID) 
y hay posibilidad de invertir platas de 
los fondos de los Gobiernos Regiona-
les donde existe la posibilidad, tam-
bién, que se junten dineros con el Mi-
nisterio de Agricultura y que un plan 
piloto dé un ejemplo de cómo ejecu-
tar todo esto en la región del Biobío”. 

 
Conaf 

Desde la Corporación Nacional Fo-
restal (Conaf), el director regional, Es-
teban Krause, manifestó que “si bien 
es cierto, la temporada no ha termina-
do, tenemos ya buenos resultados”. 

Krause expresó, además, que “a 
través de los centros provinciales de 
Conaf, hemos participado activa-
mente de los Cogrid en cada una de 
las comunas y hemos llevado la vi-
sión de que los incendios no son solo 
responsabilidad de Conaf en que los 
municipios juegan un rol importan-
te en la prevención y la ayuda en al-
gunos momentos más críticos cuan-
do instalamos el botón rojo para la 
realización de patrullajes y actuar 
con fuerza en la prevención”. 

En línea con lo anterior, explicó 
que “hoy día tenemos más de 40 bri-
gadas, más 10 equipos aéreos, que 
son importantísimos para bajar la 
superficie afectada. También, esta-
mos convencidos que es una cues-
tión fundamental, el que nos hemos 
puesto de acuerdo con las empresas, 
en lo que llamamos “Golpe Único” 
que consiste en responder rápida-
mente a una emergencia, no esperar 
una o dos horas, sino que llegar en 
minutos al lugar del incendio, para 
controlarlo lo más pronto posible”. 

Requerido acerca de si ya tienen 

nes, no tenemos afectación produc-
to de incendios forestales hasta aho-
ra pero sí hay un daño al medioam-
biente y al patrimonio tanto forestal 
y agrícola de sectores de cobertura 
vegetal nativa”. 

A pesar que hay menos incendios, 
el director de Senapred hizo ver que 
“igual la cifra (de ocurrencia) es bas-
tante preocupante con cerca de mil in-
cendios en esta temporada 2024-2025 
y una superficie un poco menor de al-
rededor de 4 mil hectáreas que tam-
bién son números importantes, pero 
mejores que la temporada anterior 
(2023-2024) donde hablando de 2023, 
fueron cerca de 180 mil hectáreas”. 

Sobre la incidencia de una mayor 
cantidad de recursos asignados a 
través de los presupuestos, el direc-
tor regional de Senapred, planteó 
que “indudablemente, a mayor can-
tidad de recursos, la respuesta es 
más eficiente, pero eso depende, 
principalmente de Conaf, ellos han 
recibido un aumento presupuesta-
rio. Nosotros como servicio para el 
ejercicio presupuestario 2025 recibi-
mos un mayor presupuesto donde 
hubo un incremento de Senapred a 
nivel nacional, lo que tiene que ver 
con algunos proyectos que aún no 
están en ejecución, por lo tanto, ve-
remos resultados el próximo año y 
tiene relación con la actualización o 
el aumento de capacidades de nues-
tro sistema de alerta de emergen-
cias”, concluyó.       
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FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

un catastro de afectación producti-
va por incendios de enero y febrero 
de este 2025 en Biobío, Esteban 
Krause, dijo que “sí hay afectacio-
nes productivas, por ejemplo, en su-
perficie, tenemos 1.240 hectáreas 
que corresponden a plantaciones y 
203 hectáreas de arbolado natural 
hasta el día de hoy (miércoles 5) y, en 
total, tenemos 3.958 hectáreas de 
superficie afectada por incendios. 
A esta misma fecha, teníamos la 
temporada pasada ( final de 2023 e 
inicio del 2024) 1.170 incendios, don-
de al día de hoy tenemos 964 incen-

dios, que es un 18% menos”.   
              

Senapred 
Alejandro Sandoval, director re-

gional de Senapred contó que “has-
ta el momento, primero, la tempora-
da todavía está en desarrollo y con 
un alto riesgo en la Región de incen-
dio forestal, pero, analizando las ci-
fras de enero y febrero (2025), tene-
mos un resultado bastante positivo 
con menos incendios que el año pa-
sado y una superficie afectada me-
nor. Desde el punto de vista de la 
afectación a las personas y sus bie-
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La tasa de desocupación 
de la población extranjera en 
Chile fue de 7,8% durante el 
trimestre noviembre de 2024-
enero de 2025 (NDE 2024), 
incrementándose 0,6 puntos 
porcentuales en doce meses, 
de acuerdo con los resultados 
entregados en el boletín de 
empleo de población extran-
jera de la Encuesta Nacional 
de Empleo (ENE), elaborado 
por el Instituto Nacional de 
Estadísticas (INE). 

 En la estimación del total 
de personas extranjeras, en 
doce meses, se observó la re-
ducción de la fuerza de traba-
jo (-0,6%), menor en magni-
tud a la presentada por la po-
blación ocupada (-1,3%). Por 
su parte, las personas deso-
cupadas aumentaron 8,1%. 

 En doce meses, las tasas de 
participación y de ocupación 
se situaron en 80,6% y 74,3%, 
presentando caídas de 1,1 
puntos porcentuales y 1,5 
puntos porcentuales, en cada 
caso. 

 La estimación del total de 
personas ocupadas decreció 
1,3%, incidida exclusivamen-
te por las mujeres (-6,3%). 

 Por sector económico, la 
disminución de la población 
ocupada fue influida princi-
palmente, por industria ma-
nufacturera (-24,7%), cons-
trucción (-15,5%) y comercio 
(-4,1%); en tanto, por catego-
ría ocupacional, el principal 
descenso se observó en per-

Tasa de 
desocupación 
extranjera fue de 
8% en trimestre 
noviembre-enero
Hubo incremento de 0,6 puntos porcentuales  
en doce meses, de acuerdo al Instituto  
Nacional de Estadísticas. 
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Enap disminuyó deuda y 
obtuvo utilidades por 
US$408,2 millones 

de Refinación y Comerciali-
zación, así como también la 
producción de petróleo y gas 
en el área de Exploración y 
Producción, con el fin de po-
der mantener el compromi-
so de responsabilidad y sos-
tenibilidad financiera de la 
empresa hacia el futuro. 

En esa misma línea, Enap 
también dio a conocer una 
reducción de su deuda fi-
nanciera en US$297,4 millo-
nes. “Durante el año 2024, 
llevamos a cabo medidas 
proactivas para disminuir 
nuestra deuda y, así, fortale-
cer la posición financiera de 
la compañía”, afirmó el ge-
rente general.

Por cuarto año consecu-
tivo la Empresa Nacional 
del Petróleo (Enap) reportó 
utilidades. En el marco de la 
entrega de sus resultados 
financieros de 2024, la com-
pañía estatal informó ga-
nancias por US$408,2 mi-
llones y un EBITDA de US$ 
1.066,1 millones. 

El gerente general de 
Enap, Julio Friedmann, des-
tacó que “las medidas ope-
racionales, financieras y de 

gestión implementadas per-
mitieron cumplir nuestras 
metas, mejorar el desempe-
ño de la compañía y com-
pensar en parte la fuerte caí-
da de los márgenes interna-
cionales, en línea con lo que 
habíamos anticipado”. 

Friedmann explicó que 
entre las acciones de mayor 
impacto estuvieron aquellas 
destinadas a optimizar y au-
mentar la producción de 
productos valiosos en el área 

FOTO: ENAP

de ocupación informal se si-
tuó en 28,8%, con un retroce-
so de 2,5 puntos porcentua-
les en un año. En tanto, en 
las mujeres y en los hombres 
la tasa consignó 31,1% y 
27,0%, con variaciones de -
1,3 puntos porcentuales y -
3,4 puntos porcentuales, res-
pectivamente. 

Las personas ocupadas in-
formales disminuyeron 9,3%, 
incididas tanto por las muje-
res (-10,1%), como por los 
hombres (-8,5%).
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sonas trabajadoras por cuen-
ta propia (-6,8%). 

La reducción de la pobla-
ción ocupada en doce meses 
(-1,3%) fue incidida por las 
personas con educación se-
cundaria (-5,5%) y educación 
primaria (-15,1%). 

La tasa de desocupación 
femenina se situó en 12,1% 
aumentando 3,8 puntos por-
centuales en un año, mien-
tras que la tasa de desocupa-
ción masculina alcanzó un 
4,1% disminuyendo 2,1 pun-
tos porcentuales en doce 
meses.  

En igual período, la tasa 
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FRANCISCO PERÓ, DIRECTORA EJECUTIVA DEL TEATRO BIOBÍO

Fue un sueño y una lucha de mu-
chos años. De décadas. Finalmente, 
en 2018 el Teatro Biobío (por enton-
ces Teatro Regional) se convirtió en 
una realidad. Hoy, el espacio celebra 
su séptimo aniversario, en un pro-
ceso donde Francisca Peró ha sido 
una protagonista central. 

Desde antes de su inauguración, 
llegó a asumir la dirección ejecuti-
va, en un nexo con la Región que va 
más allá de lo laboral. “Me siento 
muy agradecida y afortunada de 
haber ganado esta oportunidad, 
porque lo hice a través de un con-
curso bien difícil. Siento una perte-
nencia con la Región muy profunda. 
Hace poco junto a mi marido fui-
mos padres por adopción de una 
niña que nació acá. Aquí voto, aquí 
vivo”, señaló. 

Al momento de hacer un balance 
de lo que fue 2024, comentó que “la 
verdad es que tuvimos un año muy 
positivo donde hemos podido de 
alguna manera, aportar desde el 
sur de Chile, desde Biobío, con gran-
des noticias y nuevos contenidos 
mundo. Por ponerte un ejemplo, 
hay una compañía local, La Gavio-
ta Podcast que están trabajando 
una obra ‘Yo duelo’, que nació en 
parte por instancias a las que ellos, 
de las cuales ellos fueron beneficia-
dos gracias al TBB. Estuvieron en 
una residencia artística aquí en Bio-
bío primero y después en Barcelo-
na, en Nau Ivanow, que es una con-
vocatoria que nosotros hacemos y 
ellos ganaron. Después se estrenó 
en Santiago y en Biobío también. Y  
gracias a estas instancias de vincu-
lación que pudimos propiciar para 
ellos, y por supuesto la calidad de su 
trabajo y su propia gestión, hicieron 
una gira en España”. 

Además, agregó que “el musical 
de Cecilia ganó el premio Banco Es-
tado, que se retomó después de va-
rios años, y le permitirá girar por di-
versas ciudades en 2025. También la 
ópera Patagonia, que es una copro-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Hoy el espacio celebra su 
séptimo aniversario. Un 

periodo donde se ha 
posicionado como un referente 

de la cultura regional, en una 
labora que va mucho más allá 

del formato tradicional de este 
tipo de recintos. 

vimos 110.000 espectadores, eso 
también tiene que ver no sólo con la 
programación en sala, sino tam-
bién con las exposiciones que he-
mos realizado en el hall principal. 
Pero aún así, si nosotros hacemos 
un doble clic a la cantidad de espec-
tadores por sala, ha aumentado 
considerablemente, ha crecido en 
un porcentaje muy impactante des-
de el primer año hasta ahora. He-
mos duplicado la cantidad, esta-
mos casi en 90.000 espectadores 
que son personas sentadas en sala, 
y superamos a muchos espacios de 
la Región Metropolitana, sin contar 
el REC, que además es otro mega 
evento que también llena sala y lle-
na el Parque Bicentenario y todo lo 
que es el exterior”. 

En cuanto a los desafíos para este 
año, afirmó que “creo que uno de los 
ejes súper importantes y que tiene 
que ver con un hito que cumplimos 
también el 2024 es que llegamos a 
todas las comunas de la Región, 
completamos nuestras actividades 
de extensión estando incluso a Ti-
rúa. Hay entonces ahí también un 
foco de seguir fortaleciendo el tra-
bajo con las comunidades, con los 
estudiantes. Queremos también for-
talecer y generar un poco más del 
foco de la infancia, para que haya 
también actividades para los niños 
más pequeños.” 

En esa línea, Peró igual mencionó 
que “uno de los desafíos también es 
poder, por supuesto, seguir experi-
mentando en que el teatro sea un lu-
gar donde las personas puedan ve-
nir no solo a ver una obra. Ya tene-
mos la cafetería, que abre de martes 
a sábado de 14 a 22 horas, y quere-
mos seguir fortaleciendo las activi-
dades en el hall que puedan permi-
tir también que tú vengas a pasar 
una tarde al teatro antes de venir a 
una función o simplemente porque 
quieres tener una reunión o quieres 
trabajar, etc”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

“No sólo somos un teatro, 
sino también un centro  
de creación escénica”
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“Nuestra programación 
tiene un fuerte componente 
de talento regional. Casi el 
59% en 20024 fue de 
creadores del Biobío”.  

“Desde el primer año 
que abrimos hasta 
ahora, hemos 
duplicado la cantidad 
de público en sala”.  

“Queremos fortalecer y generar un 
poco más del foco de la infancia, para 
que haya actividades para los niños 
más pequeños”. Francisca Peró, 
directora ejecutiva del Teatro Biobío. 

ducción de TBB y Teatro del Lago, 
se estrenó en Madrid, en el Teatro 
La Zarzuela, y luego fue a Portugal. 
Entonces son distintas formas en 
que Biobío está marcando presen-
cia y eso nos parece súper impor-
tante, nos tiene muy felices”. 

 
Más que un espacio 

Peró también destacó que 
“nuestra programación tiene un 
fuerte componente de talento re-

gional. Casi el 59% en 2024 fue de 
creadores del Biobío. Eso incluye, 
por supuesto, el ciclo ‘Hecho en 
Biobío’ que se da en la sala de cá-
mara y que se hace una convoca-
toria anual que se elige con un co-
mité participativo que apoya en 
esas decisiones”. 

Al respecto, añadió que “también 
tuvimos estrenos importantes que 
apoyamos con el taller de realiza-
ción del TBB Lab, porque Teatro 

Biobío ya hace dos años no sola-
mente es un teatro, es un centro de 
creación escénica. Hemos colabo-
rado, por ejemplo, con La Otra Za-
patilla en el estreno de ‘Mil Máqui-
nas’ en la fabricación y codiseño de 
esa escenografía aquí en Teatro Bio-
bío, bajo el liderazgo de Fernanda 
Videla, que es la jefa escénica del 
TBB”. 

 La directora ejecutiva igual se 
refirió al aumento del público. “Tu-
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“Calera es un equipo 
rápido, muy intenso 
sobre todo cuando 
juega de local”.   
Jaime García, técnico. 

“Me siento cómodo en 
el equipo, espero seguir 
siendo citado y 
respondiendo”. 
Lucas Velásquez, lateral.

HUACHIPATO VISITA A UNIÓN LA CALERA

La agónica victoria sobre Colo 
Colo le dio una mayor connotación 
al gran inicio de temporada que ha 
tenido Huachipato de la mano de 
Jaime García. Sumando Copa Chi-
le y torneo de Primera, los acereros 
suman cuatro triunfos en seis due-
los, sin derrotas y apenas les han 
anotado un gol, de penal. Un co-
mienzo que buscará ratificar esta 
noche en una cancha difícil, cuan-
do desde las 20.30 horas visite a La 
Calera en el Nicolás Chahuán. 

Jaime García señaló sobre el due-
lo de hoy que “con el profe (Walter 
Lemma) nos hemos enfrentado va-
rias veces, lo conozco y él también 
a mí. Son un equipo rápido, muy 
intenso sobre todo de local, donde 
uno siempre trata de dejar los pun-
tos en casa...Todos los partidos son 
diferentes, especiales, los horarios, 
las canchas, y ante eso no deben 
haber excusas, para los dos es lo 
mismo. Nos estamos preparando 
para traer un buen resultado, sa-
biendo que tendremos al frente a un 
rival muy complicado”. 

¿Se puede ilusionar el hincha ace-
rero? “Se habla más que perdió Colo 
Colo que ganó Huachipato. Siempre 
soy autocrítico y trato de mante-
ner la calma, sin ruido, tranquilo. Le 

En casa ajena 
buscará 
ratificar su 
buen inicio 
de torneo
El acero es uno de los tres invictos que 
quedan en el torneo y viene de bajar a 
Colo Colo. Un momento que quiere 
continuar ante un elenco que como 
local se hace fuerte. 
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ganamos a un buen rival, pero hay 
que dar vuelta la página rápido, se 
debe confirmar lo que hiciste. A mí 
me gustó la forma, de no bajar los 
brazos, un equipo combativo hasta 
el final, siempre he sido igual. El fút-
bol es tan rápido que hay que seguir 
y mantener los pies sobre la tierra”. 

En los dos últimos partidos, Lucas 
Velásquez apareció como titular 
por la banda izquierda. A sus 19 
años recién cumplidos, indicó que 
“estoy contento por jugar y estar 
con el plantel. Ha sido una bonita 
experiencia en un club que fue cam-
peón hace poco. Me siento cómodo 
en el equipo, espero seguir siendo ci-
tado y en caso que me toque volver 
a jugar hacerlo de la mejor forma 
posible. En mi primer partido ya sa-
bía que iba a estar junto a jugado-
res de gran calidad y debía respon-
der, tener confianza. El profe García 
siempre nos dice que uno se gana o 
devuelve la camiseta, que depende 
de cada uno estar”.  

Consultado sobre si tiene algún 
mentor o guía en el plantel, asegu-
ró que “me ha apoyado mucho es 
Rafa Caroca, me ha dado confianza. 
Es un gran jugador, y me tira a mí 
para arriba y al equipo también”.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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U. Calera Huachipato
Posición

9°
Puntos

4

Estadio: Nicolás Chahuán Hora: 20:30 Árbitro: Miguel Araos

DT: Walter 
Lemma

De los Santos

El historial:

Rendimiento 

44%

Posición

2°
Puntos

7
Rendimiento 

77%

DT: Jaime García

Por todas las competencias se han medido en 47 ocasiones, con 23 
triunfos para el acero, 7 empates y 17 victorias de Calera. En la 
pasada temporadas, los cementeros ganaron los dos partidos. 

PG PE PP DIF 
1 1 1 +3

PG PE PP DIF 
2 1 0 +5

Ojo con:
Después de la U. de Chile y Audax, Calera y Huachipato son los 

equipos que más goles han marcado, con 6. En el caso del acero, 
sólo le han anotado un gol en la temporada, y fue de penal. 

Insaurralde

Álvarez

Rivera

Brunet

Ulloa

Campos

Díaz

Mesías

Sáez

Pena

Briceño

Altamirano

Malanca

J. Gutiérrez

Caroca

Velásquez

Martínez

Brea

Sepúlveda

Villanueva

Odriozola
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DIFÍCIL SALIDA UNIVERSITARIA POR LA TERCERA FECHA DE PRIMERA B

“Nos armamos de más abajo que 
el resto, pero ya nos están mirando 
de otra forma”, comentó en la sema-
na Cristopher Medina, lateral dere-
cho de la UdeC. Los universitarios 
tienen uno de los presupuestos más 
bajos de la categoría, pero aspiracio-
nes grandes. Y más aún, después 
de sumar 4 de 6 puntos en este duro 
arranque que incluyó choques con 
Wanderers y Magallanes. Ahora, la 
idea es ratificar lo mostrado visi-
tando a Cobreloa (20.30 horas). 

Los penquistas tienen golpeados 
al delantero Rodrigo Olivares, que 
no estuvo en el 2-1 a Magallanes, y 
al defensor Bastián Ubal, que no 
pudo entrenar con normalidad des-
de el martes y ha sido de las buenas 
figuras en estas primeras fechas. 
Ambos fueron evaluados para tra-
tar de tenerlos en Calama. 

Cristián Muñoz, técnico de los 
estudiantiles, aseguró que Cobreloa 
siempre es fuerte, que sus jugadores 
están preparados para ir a la altura 
y que, más allá de salir a ganar don-
de sea,  no se le juega de la misma 
forma a todos los rivales. En Cala-
ma, la “Nona” fue campeón el 2004 
defendiendo a la “U”, después de 
empatar 1-1 y ganar por penales al 
equipo de Galaz, “Lucho” Fuentes y 
Cisternas. 

Cobreloa, en tanto, se ve aún 
como un equipo en formación, que 
al igual que la UdeC cambió muchas 
piezas respecto al 2024, y comenzó 
esta Primera B empatando con San 
Felipe (1-1) y San Marcos (1-1). Gus-
tavo Gotti marcó en el debut y el 
tanto ante los ariqueños fue a raíz 
de un autogol. 

En Copa Chile, los dirigidos por 
César Bravo tampoco han tenido 
éxito, pues son colistas del Grupo A 
con solo 2 unidades y otra vez muy 
cargados a los empates. Igualdades 
con Copiapó y Antofagasta, en am-
bos casos 1-1, y derrota a manos de 
Iquique (0-2). 

En el historial entre zorros y au-
ricielos, la UdeC ganó en 14 oportu-
nidades y perdió 11, con 6 empates 
entremedio. En 16 salidas a casa 
loína, el Campanil supo triunfar en 
5 ocasiones. “Tenemos que acos-
tumbrarnos a estar arriba”, dijo la 
“Nona”. Con la confianza a tope para 
asaltar Calama. 

La nueva UdeC no le teme a nada    
y amenaza a Cobreloa en la altura

Los zorros no han 
podido ganar en 
toda la temporada, 
mientras que el 
joven cuadro de la 
“Nona” Muñoz 
sumó contra dos 
duros de la 
categoría y busca 
meterse en serio 
en los puestos de 
arriba visitando 
Calama.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cobreloa UdeC
Posición

9°
Puntos

2

Estadio: Zorros del Desierto Hora: 20.30 Árbitro: Matías Assadi 

DT: César Bravo

Muga

El historial:

Rendimiento 

33%

Posición

4°
Puntos

4
Rendimiento 

75%

DT: Cristián 
Muñoz

Se han enfrentado en 31 oportunidades, con registro de 14 triunfos 
para el Campanil, 6 empates y 11 derrotas. La UdeC le marcó 42 

goles y ha recibido 34 de parte de los zorros.

PG PE PP DIF 
0 2 0 0

PG PE PP DIF 
1 1 0 1

Ojo con:
La UdeC ha ido 16 veces a casa de Cobreloa y le ganó 5 veces. La 

última fue el 2021, cuando goleó 4-2 en la primera fecha, con goles 
de Muaro González, Riveros, Santos y Barroilhet.

Ledezma

Acevedo

Romero

R. González

D. Tapia

B. Tapia

Silva

Gotti

Barrera

Araya

I. González

López

O. González

Medina

Meza

Oyanedel

Cordero

Romo

Ogaz

Molina

Campestrini

NO SE VEN LAS CARAS 
desde el 2023, cuando 
empataron 3-3 en Collao y 
Cobreloa ganó 2-1 en el norte.

 FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO BASES DEL REMATE 
En causa RIT Z-45-2024 del Juzgado de Letras 
y Garantía de Santa Juana, sobre cumplimiento 
de compensación económica, caratulada 
“FONSECA/ZÚÑIGA”, se fijó fecha para el 
remate el día 14 de marzo del 2025, a las 
12:00 horas, en forma presencial en las 
dependencias del Tribunal, ubicado en 
Yungay N°241 comuna de Santa Juana. La 
subasta recaerá sobre el inmueble ubicado 
en el LOTE UNO B, de la subdivisión del 
Lote UNO, el que a su vez se origina de la 
subdivisión en dos retazos menores signados 
como UNO y DOS, del sitio ubicado en calle 
Lautaro comuna de Santa Juana. El título 
de dominio figura inscrito a fojas treinta y uno 
(31) número veintinueve (29) en el Registro 
de Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de Santa Juana, del año mil novecientos 
noventa y seis (1996). El Rol de avalúo fiscal 
de la referida propiedad es el número setenta 
y dos guion once (72-11) de la comuna de 
Santa Juana. El mínimo de posturas para 
los interesados, equivalente al 10% de valor 
de la tasación del bien inmueble, monto 
que asciende a $ 137.460.360 pesos. En 

consecuencia, los postores deberán 
acompañar, 1).- boleta o certificado de 
consignación en la cuenta corriente del 
Bancoestado N°53300154421, RUT 
N°61.980.480-5, 2).- vale vista bancario a 
nombre del Juzgado de Letras, Garantía y 
Familia de Santa Juana o 3).- deposito en 
efectivo que deberá entregarse en 
dependencias del Tribunal a más tardar el día 
hábil anterior al fijado para la subasta, hasta 
las 12:00 horas en la secretaría del Tribunal, 
por la suma de $13.746.036 pesos .- Demás 
antecedentes, ver bases de remate en esta 
misma causa, a través del siguiente enlace 
https://cloud.pjud.cl/index.php/s/H2MnTN
LoGRAsRMH 
 
EXTRACTO 
18º JUZGADO CIVIL SANTIAGO. HUÉRFANOS 
N° 1409 – PISO 5 SANTIAGO. REMATARÁ 
EL 27/03/2025 A LAS 09:30 HORAS, LA 
PROPIEDAD UBICADA EN CALLE BAHÍA 
MANSA 1852 DEPARTAMENTO 310, 
POBLACIÓN CENTINELA SUR, COMUNA 
DE TALCAHUANO, REGIÓN DEL BÍO BÍO, 
INSCRITA A FOJAS 3028 NÚMERO 2861 

CORRESPONDIENTE AL REGISTRO DE 
PROPIEDAD DEL AÑO 2015 DEL 
CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE 
TALCAHUANO. EL MÍNIMO PARA INICIAR 
LAS POSTURAS: $20.502.739.- SE LLEVARÁ 
A EFECTO MEDIANTE VIDEOCONFERENCIA, 
A TRAVÉS DE PLATAFORMA ZOOM. PARA 
PARTICIPAR EN LA SUBASTA, TODO POSTOR, 
DEBERÁ CONSTITUIR GARANTÍA SUFICIENTE 
POR EL 10% DEL MÍNIMO PARA INICIAR 
POSTURA Y PARA PODER PARTICIPAR DE LA 
SUBASTA, A TRAVÉS DE VALE VISTA, CUPÓN 
DE PAGO EN BANCO ESTADO, DEPÓSITO 
JUDICIAL O TRANSFERENCIA ELECTRÓNICA 
EN LA CUENTA CORRIENTE DEL TRIBUNAL 
QUEDANDO CADA POSTOR RESPONSABLE 
DE VERIFICAR QUE SE EFECTÚE OPORTUNA 
Y CORRECTAMENTE EN LA CAUSA QUE 
CORRESPONDA. EN CASO DE 
CONSTITUIRSE LA GARANTÍA MEDIANTE 
VALE VISTA BANCARIO, EL POSTOR DEBERÁ 
ENTREGAR DICHO DOCUMENTO AL 
MINISTRO DE FE DEL TRIBUNAL. DE 
CONFORMIDAD A LO ESTABLECIDO EN 
EL ARTÍCULO 29 DE LEY 21.389, NO SE 
ADMITIRÁ LA PARTICIPACIÓN COMO 

POSTORES DE PERSONAS QUE CUENTEN 
CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD 
DE DEUDORES EN EL REGISTRO NACIONAL 
DE DEUDORES DE ALIMENTOS. CADA 
POSTOR DEBERÁ REMITIR AL CORREO 
ELECTRÓNICO DEL TRIBUNAL 
JCSANTIAGO18@PJUD.CL, COMPROBANTE 
LEGIBLE DE HABER RENDIDO LA GARANTÍA, 
SU INDIVIDUALIZACIÓN E INDICANDO EL 
NÚMERO DE ROL DE LA CAUSA EN CUYO 
REMATE PARTICIPARÁ, CON A LO MENOS 
3 DÍAS HÁBILES DE ANTICIPACIÓN A LA 
FECHA DEL REMATE, DEBIENDO SEÑALAR 
EN EL MISMO ACTO UN CORREO 
ELECTRÓNICO Y NÚMERO TELEFÓNICO 
PARA EL CASO QUE REQUIERA SER 
CONTACTADO POR EL TRIBUNAL. EL 
POSTOR QUE SE ADJUDIQUE PARA UN 
TERCERO, DEBERÁ PRESENTAR ANTE EL 
JUEZ LOS DOCUMENTOS SUFICIENTES 
QUE ACREDITEN LA INDIVIDUALIZACIÓN 
COMPLETA DE AQUÉL POR EL QUE ACTÚA 
(NOMBRE Y RUT DE LA PERSONA NATURAL 
O JURÍDICA).  EN EL CASO DE 
CORRESPONDER A UNA PERSONA 
JURÍDICA, DEBERÁ SEÑALAR LOS DATOS 

DEL REPRESENTANTE LEGAL DE LA MISMA 
(NOMBRE COMPLETO Y RUT) Y 
ACOMPAÑAR ADEMÁS COPIA DE 
PERSONERÍA CON FIRMA ELECTRÓNICA 
VERIFICABLE. EL DÍA DEL REMATE 
PARTICIPARÁN EN LA SUBASTA AQUELLOS 
POSTORES QUE SE ENCUENTREN 
INCORPORADOS EN NÓMINA CERTIFICADA 
ELABORADA POR EL MINISTRO DE FE DEL 
TRIBUNAL CONFORME EL ARTÍCULO 7 DEL 
ACTA N° 263-2021 DE LA EXCMA. CORTE 
SUPREMA. LA COORDINACIÓN DEL 
TRIBUNAL ENVIAR CON UNA ANTELACIÓN 
DE 24 HORAS UN CORREO ELECTRÓNICO 
A LOS POSTORES QUE FIGUREN EN LA 
NÓMINA ANTES SEÑALADA, INDICANDO 
DÍA Y HORA DEL REMATE, ASÍ COMO 
FORMA DE CONECTARSE POR 
VIDEOCONFERENCIA, DEBIENDO LOS 
INTERESADOS DISPONER DE LOS 
ELEMENTOS TECNOLÓGICOS Y DE 
CONEXIÓN APROPIADOS PARA PARTICIPAR 
DE LA AUDIENCIA. DEMÁS ANTECEDENTES 
EN LA CAUSA “SERVICIOS FINANCIEROS 
SUMAR SPA./ARRATIA”, ROL C-21830-2023. 
SECRETARIA 

tiene el jugador que ha 
vestido 4 camisetas en su 
carrera. La última: el 2021 
con Brujas de Salamanca.

años
28

CHOREROS SIGUEN CONFORMANDO SU PLANTEL 2025

Cuando Alejandro Pérez se refirió 
a su llegada dijo que “en Salamanca 
andaba muy bien, era mi capitán”. 
Pero algo pasó que Carlos Hernán-
dez estuvo los 3 últimos años sin en-
contrar club. Ya tenía la cabeza en 
otra parte cuando recibió el llama-
do de Naval y dejó todo para poner-
se la “10” del ancla. El “profe Ale” se 
acordó de su talento y siente que 
puede tomar esa vacante que dejó 
Diego González después de la final 
del Octogonal. 

El jugador comentó que “yo esta-
ba en Purranque y recibí el llamado 
del profe Ale, que me conoce bien y 
me pareció una bonita oportuni-
dad para volver. Estaba en otra cosa, 
estudiando Preparación Física en la 
Universidad de Los Lagos, así que ni 
lo pensé y congelé la carrera. Ya será 
momento de retomar eso. Llevaba 
3 años sin club y de verdad que no 
me lo esperaba”. 

Para quienes no lo conocen, deta-
lló que “partí el 2018 en Rodelindo 

El ex lila y Brujas que congeló los    
estudios para ser el “10” de Naval
Carlos Hernández cubrirá el vacío en el 
medio tras la salida de Diego González. 
El volante de 28 años ha estado 2 veces 
bajo el mando del DT Alejandro Pérez.

 FOTO: ARCHIVO / LUKAS JARA M.

vienen de una pretemporada y es-
tán muy bien físicamente. Yo me 
mantuve jugando, sobre todo, por la 
universidad, donde entrenábamos 
todos los días, aunque sé que no es 
lo mismo. Tengo que ponerme al 
ritmo de mis compañeros y eso es 
solo cosa de trabajo”. 

Sabe que puede ser la última puer-
ta que se le abra y confesó que “yo ya 
tenía mi vida resuelta y ya no tenía que 
ver con el fútbol, iba a dedicarme a la 

preparación física. Soy de Purranque, 
pero me llamaron y quería estar acá, 
dejé todo y no quiero que sea solo un 
año. Quiero aprovechar esto”. 

 
Llegaron otros dos 

En Naval habían comentado la 
necesidad de otro arquero y esta 
semana llegó uno desde Cobreloa, 
que sigue en evaluación. También  
se sumó a los entrenamientos un vo-
lante de contención, proveniente 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Román, hicimos buena campaña y 
pasé a Deportes Concepción, don-
de conocí al profe. Al año siguiente 
fui a Cauquenes y el 2021 estuve en 
Salamanca. Hice buena temporada 
y no sé qué pasó, creí que saldría al-
guna cosa, pero quedé sin equipo y 
decidí dedicarme a otra cosa, con-
centrarme en mis estudios”. 

Sobre su nueva casa apuntó que 
“estuve en Concepción, que jugaba 
con mucha gente y ahora en Naval, 
que también es un club histórico. 
Hay un buen grupo y, además, muy 
buenos jugadores que se nota que 

de Osorno, y que fue parte del plan-
tel 2025. Tiene 20 años. 

Para observarlos bien, ambos es-
tarán en el partido amistoso que el 
ancla jugará mañana contra De-
portes Laja en el estadio El Morro. 
El duelo está pactado para las 17 ho-
ras y las entradas ya están a la ven-
ta en la sede del club.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Felicia

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

13/19 12/22
LOS ÁNGELES

11/27
SANTIAGO

13/23
CHILLÁN11/26

RANCAGUA

13/24
TALCA

12/19
ANGOL

9/18
TEMUCO

11/15
P. MONTT

10/21
SÁBADO

11/22
DOMINGO

12/22
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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